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Есть те, кто думает, что воля 
Бога – это случайное непри

ятное происшествие. Некоторые 
думают, что Божья воля – как ло
терейный билет. Лишь немногие 
выиграют в лотерею; выиграв, вы 
получаете оченьочень большие 
благословения, а большинство про
сто выкидывают старые билеты и 
так никогда и не узнают, что же это 
такое – выиграть волю Божью.

Кроме того, существует идея о 
конкретной точке, якобы воля Бо
жья – это некая точка. Существует 
только один мужчина или одна жен
щина для вас, один дом, машина, 
карьера, школа – все по одному. И 
нужно идти по жизни, пытаясь сое
динить эти точки, потому что если 
пропустить хоть одну, то вы собье
тесь с пути. И когда все закончится, 
картина вашей жизни будет выгля
деть перепутанной. Это так называе
мое точечное богословие, и людям, 
пытающимся найти точки, прихо
дится нелегко – ведь как только на
чинает казаться, что вы нашли ту 
единственную, на которой должны 
жениться, то наплывают сомнения в 
правильности выбора. Ведь так мно
го разных альтернатив и вариантов 
перед вами – и вы идете по жизни, 

пытаясь точно все определить… 
Но все это очень далеко от того, 

что Бог замыслил. В чем же Божья 
воля для вашей жизни? Вопрос не 
о цели. Вопрос о воле Бога. Не в 
том, кем вы должны стать, исходя 
из ваших навыков, даров и т. д. Это 
самый важный вопрос. И это имеет 
отношение ко всему в нашей жизни. 
Ведь все наши отношения, все реше
ния и направления в жизни должны 
быть движимы непреодолимым же
ланием исполнять волю Божью. И 
это должно быть самым основным 
и фундаментальным стремлением в 
христианской жизни.

Давид молился: «Господи, научи 
меня исполнять волю Твою…» (Пс. 
142:10). Он не говорил: «Научи ме
ня понимать волю Твою». Или «по
знавать», или «найти». Не говорит: 
«Бог, пожалуйста, открой и яви Свою 
волю, и покажи ее». Из чего можно 
предположить, что здесь дело не в 
информации, а в послушании. Дело 
не в знании воли, но в исполнении 
воли. Он лишь говорит: «Дай мне си
лы исполнять ее», подразумевая, что 
знает, в чем состоит эта воля.

Наш Господь дает пример жиз
ни, посвященной исполнению воли 
Бога, когда идет на крестные муки 
и соглашается принять на Себя гнев 
собственного Отца, Его высший суд, 
когда Он понес на Себе грех всех лю
дей, кто когдалибо поверит в Него. 
Он говорит следующее: «Не Моя во-
ля, но Твоя да будет» (Лк. 22:42). 
Он был полностью, всегда, эксклю
зивно посвящен исполнению во
ли Отца. Вся Его жизнь строилась 
на этом посвящении. Он говорит: 
«Моя пища есть творить волю 
Пославшего Меня» (Ин. 4:34). Да
лее дважды в Евангелии от Иоанна 
Он утверждает: «Не ищу Моей воли, 
но воли пославшего Меня!» (5:30; 
6:38).

Потом, когда ученики просят: 
«Научи нас молиться», Он отвечает: 
«Молитесь же так: Отче наш, сущий 
на небесах, да будет воля Твоя». И 
далее Господь распространяет тре
бование на других – молиться и 
строить жизнь в направлении Божь
ей воли. В Деяниях в 21 главе опи
сывается, как некоторые верующие 
обеспокоились пророчествами об 

Один из центральных вопросов 
в христианской жизни – это вопрос о 

Божьей воле. И все христиане задают 
его себе, ищут, познают, пытаются 

понять Божью волю. Многие ведут себя 
так, как будто она потерялась, 

как будто Бог спрятал Свою волю в 
каком-то тайном месте.

Есть люди, которые думают, что воля 
Божья – это нечто самое 

нежелательное, как диета, например. 
Если что-то невкусно – значит, это 

можно есть. Божья воля – это все, что 
вы не хотите делать. Как будто Бог 

хочет сделать жизнь несчастной, 
мрачной, горестной и трудной.

Познание Божьей волибез тайн
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Божий слуга   В. Олийник
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Гадание 

Нужно идти  

Токарь Гусев 

...и не сообразуйтесь с веком сим, но преобразуйтесь 
обновлением ума вашего, чтобы вам познавать, что 

есть воля Божия, благая, угодная и совершенная. 
Римл. 12:2

Не всякий, говорящий Мне: «Господи! Господи!», 
войдет в Царство Небесное, но исполняющий 

волю Отца Моего Небесного.
Мф. 7:21

Иисус говорит им: Моя пища есть творить волю 
Пославшего Меня и совершить дело Его.

Ин. 4:34

...не с видимою только услужливостью , 
как человекоугодники, но как рабы Христовы, 

исполняя волю Божию от души...
Еф. 6:6

да приидет Царствие Твое; да будет воля Твоя 
и на земле, как на небе...

Мф. 6:10

И мир проходит , и похоть его, а исполняющий 
волю Божию пребывает вовек .

1 Ин. 2:17

Всегда радуйтесь.
Непрестанно молитесь.

За все благодарите : ибо такова о вас 
воля Божия во Христе Иисусе.

1 Фес. 5:16-18

Ибо воля Божия есть освящение ваше, чтобы вы 
воздерживались от блуда...

1 Фес. 4:3

Θέλημα — воля, хотение, желание



апостоле Павле и пытались убедить 
его не ходить в Иерусалим, но не 
смогли.  И тогда они сказали: «Да 
будет воля Господня» (Деян. 21:14). 
Апостол Павел пишет верующим 
в Риме: «Всегда прося в молитвах 
моих, чтобы воля Божия когда-ни-
будь благопоспешила мне придти 
к вам…» (Рим. 1:10); «Дабы мне в 
радости придти к вам, если Богу 
угодно…» (Рим. 15:32).

Иисус жил, стремясь исполнить 
волю Божью. Павел жил, делая то 
же. Мы призваны молиться об ис
полнении Его воли не помимо и вне 
нас, но в нашей собственной жизни: 
«…чтобы остальное во плоти вре-
мя жить уже не по человеческим по-
хотям, но по воле Божией» (1 Пет. 
4:2). Цель апостольского служения 
– чтобы верующие «пребыли совер-
шенны и исполнены всем, что угод-
но Богу» (Кол. 4:12). 

Итак, суть христианской жизни 
состоит в исполнении воли Божьей, 
в послушании Его желаниям, пове
лениям и требованиям. Из любви, 
благодарности, поклонения, почи
тания, стремления и желания быть 
полезными и благословенными. 
Сердце истинного верующего, жа
ждущего исполнить волю Божью, 
лучше всего в Писании показано в 
118 Псалме. В нем всего 176 стихов, 

из них 175 рассказывают о сердеч
ном желании псалмопевца нау
читься исполнять волю Божью. 175 
разных способов выражения одного 
и того же желания и стремления. 
«Дай силы мне, Боже, исполнять 
Твою волю, идти по стезе Твоей, 
исполнять заповеди Твои». Вот по
чему мы живем и для чего мы жи
вем – исполнять волю Божью.

Но что же такое воля Божья? Хо
чу объяснить эту концепцию в двух 
частях, потому что важно понять ее 
в двух аспектах. 

Псалом 32 поможет увидеть 
один аспект воли Божьей, который 
заключается в том, что воля Божья 
– это то, что делает и чего достигает 
сам Бог: «Словом Господа сотво-
рены небеса, и духом уст Его – все  
воинство их: Он собрал, будто гру-
ды, морские воды, положил бездны 
в хранилищах» (Пс. 32:6-7). Перед 
нами Бог, конечно же, как Созда
тель всей вселенной, небес до самой 
земли и воды на земле, и посему 
«да боится Господа вся земля; да 
трепещут пред Ним все живущие 
во вселенной» (Пс. 32:8). Пусть все 
живущие на земле почитают и по
клоняются Творцу, создавшему все: 
«Ибо Он сказал, – и сделалось; Он 
повелел, – и явилось» (Пс. 32:9); 
«Господь разрушает советы языч-

ников, уничтожает замыслы на-
родов. Совет же Господень стоит 
вовек; помышления сердца Его – в 
род и род» (Пс. 32:10-11).

Перед нами суверенная Божья 
воля, которую Он Сам суверенно 
исполняет. Он превращает в ничто 
планы людей. Он отодвигает на зад
ний план советы народов. Он сдела
ет именно то, что задумал в каждом 
поколении и в вечности. Это, как 
выражаются некоторые богословы, 
«декретная» воля Бога – Он пове
лел. Или детерминирующая воля 
Бога – Он определил. Или абсолют
ная воля Бога – она нерушима, не
поколебима, неизменна: Бог сказал, 
что сделает, и Он исполнит сказан
ное.

В книге Исаии есть еще один 
чудесный рассказ об этом аспекте 
Божьей воли: «Я Бог, и нет иного 
Бога, и нет подобного Мне. Я возве-
щаю от начала, что будет в конце, 
и от древних времен то, что еще 
не сделалось, говорю: Мой совет 
состоится, и все, что Мне угодно, 
Я сделаю» (46:9,10). Проще гово
ря, Бог определил, что Он сделает 
с самого начала, и Он доведет дело 
до конца. Его совет состоится, и все, 
что Ему угодно, Он сделает: «Го-
сподь творит все, что хочет» (Пс. 
134:6). Он Владыка вселенной. 

Книга Даниила повествует о ца
ре Навуходоносоре, который после 
жестокого Божьего наказания вновь 
обрел разум и вознес хвалу и покло
нение Богу. Навуходоносор обраща
ет взор к небу и говорит: «И благо-
словил я Всевышнего, восхвалил и 
прославил Присносущего». И вот 
как Навуходоносор описывает Бога: 
«Которого владычество – влады-
чество вечное, и Которого царство 
– в роды и роды. И все, живущие на 
земле, ничего не значат; по воле 
Своей Он действует как в небесном 
воинстве, так и у живущих на зем-
ле; и нет никого, кто мог бы про-
тивиться руке Его и сказать Ему: 
‘‘Что Ты сделал?’’» (Дан. 4:31,32). 
Бог делает именно то, что желает, на 
небе и на земле: «… по определению 
Совершающего все по изволению 
воли Своей» (Ефес. 1:11).

Немногие делают правильные 
выводы из приведенных выше сти
хов, а заключение такое – есть воля 
Божья, которую Он исполняет со
вершенным образом, в соответствии 
со Своей волей. Есть воля Божья, 
полностью Ему принадлежащая, 
и никакой человек не способен со
здать события, обстоятельства или 
их последствия таким образом, что
бы изменить вечные цели. Это воля 
Божья, которая полностью принад
лежит Ему, которая определена Его 
целью и исполняется Его силой. Он 
все совершает. Его воля всегда ис
полнится, и не исполнится ничего, 
кроме нее. Итак, по большому сче
ту, история сотворенной вселенной 
движется от божественного начала 
к божественному заключению, и 
Бог контролирует абсолютно все. 

Но, на человеческом уровне, у 
Бога есть воля для человека. И воля 
эта, по большей части, не исполня
ется. Какова же воля Божья относи
тельно человека? Он явил ее в Своем 
святом Законе. Божий Закон – это 
откровение о том, чего Бог требует от 
человека. И, по большей части, мы 
этого не выполняем. Удивительная 
реальность, однако, состоит в следу
ющем – невыполнение нами воли 
Божьей относительно нас не имеет 
негативного влияния на исполнение 
Богом Его собственной воли, как бы
ло определено в вечности.      

Суверенным образом Бог испол

няет то, что Ему угодно. И в то же 
время позволяет грешникам делать 
то, что они желают – так сказать, 
мы свободны выбирать свой грех. 
У нас, даже у верующих, есть сво
бода выбирать непослушание Богу. 
Но Бог по провидению возобладает 
над всеми обстоятельствами и вари
антами, сведет их совершенным об
разом для исполнения Своей воли. 
Это называется божественным Про
видением. Это очень значимое опи

сание характера Бога, способного 
обратить несметное количество че
ловеческих решений, обстоятельств 
в исполнение Своей славной воли.

Но воля Бога, выраженная отно
сительно нас, людьми исполняется 
либо нет. Ничто, что я делаю или не 
делаю, не может изменить оконча
тельного Его замысла. Но все, что я 
делаю, и все, что вы делаете, влия
ет на наше благословение, радость, 
послушание, полезность сейчас и 
навсегда. Мне важно знать волю Бо
жью. Я хочу ее исполнять. Я не хо
чу быть во тьме. Когда я исполняю 
Божью волю, я не могу доверять 
собственной интуиции, потому что у 
меня нет никакого инструмента, ни
какого физического прибора, ника
ких кнопок или загорающихся све
товых индикаторов. Где мне найти 
надежное указание на волю Божью 
для моей жизни? 

У Бога есть воля относительно 
вашей жизни, и Он хочет, чтобы вы 
ее знали. Это очевидно. Будьте уве
рены, что Он ее не скрывает. Она 
не спрятана в какомто витиеватом 
толковании Писания. Она не позна
ется через некий трансцендентный 
опыт или интуицию, не зависит от 
частного, личного ангельского по
слания. Она никогда не зависит 
от счастливого стечения обстоя
тельств. У Бога есть воля, и Он хо

чет, чтобы вы ее узнали. И если Бог 
возлагает на вас ответственность 
за исполнение Его воли, то будьте 
уверены, Он ее не скрывает. Он по
местил ее на самом видном месте. А 
самое видное место – Его Слово. Вы 
можете узнать волю Божью относи
тельно вашей жизни из Писания. И 
оно абсолютно безошибочно.

Шесть пунктов для размышле
ния. Во-первых, Божья воля в том, 
чтобы вы спаслись, чтобы вы изба

вились от греха, смерти, суда и ада. 
Вот что значит слово «спасение» – 
избавление от вечного проклятия, 
вечного наказания: «Это хорошо 
и угодно Спасителю нашему Богу, 
который хочет, чтобы все люди 
спаслись и достигли познания ис-
тины» (1 Тим. 2:3); «Не медлит Го-
сподь исполнением обетования, как 
некоторые почитают то медлени-
ем; но долготерпит нас, не желая, 
чтобы кто погиб, но чтобы все 
пришли к покаянию» (2 Пет. 3:9). 
Это воля Божья, и Он Сам разрабо
тал план искупления и отдал Своего 
Сына в жертву за наши грехи, что
бы спасение стало возможным. Сын 
Человеческий пришел, чтобы взы
скать и спасти погибшее, потому что 
спасение погибших есть воля Отца.

В нескольких местах Нового За
вета это становится очевидным, 
как выражение воли Божьей. В од
ном месте Иисус наставляет людей. 
Приходят Его мать и братья. Они 
ждут Его снаружи. Зовут Его, но Он 
окружен толпой. Наконец, сообще
ние по цепочке доходит до Иисуса: 
«Вот, Матерь Твоя и братья Твои 
и сестры Твои, вне дома, спраши-
вают Тебя». В ответ Он говорит: 
«Кто матерь Моя и братья Мои?» 
В какомто смысле Он говорит: «Я 
не признаю земных отношений. Я 
не признаю семьи». И, обозрев си
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дящих вокруг Себя, говорит: «Вот 
матерь Моя и братья Мои; ибо 
кто будет исполнять волю Бо-
жию, тот Мне брат, и сестра, и 
матерь» (Мк. 3: 32–35). Он имеет в 
виду, что нет больше семейных от
ношений со Мной, имеющих духов
ную ценность. Единственная связь 
со Мной, имеющая значение – это 
исполнение воли Божьей. Бог Сам 
ее выразил: «Сей есть Сын Мой воз-
любленный, в котором Мое благо-
воление, Его слушайте» (Мк. 9:7). 
Божья воля в том, чтобы мы приня
ли Христа, доверились спаситель
ной вере в Господа Иисуса. Это воля 
Божья, это воля Отца.

В Нагорной проповеди Иисус, 
в сущности, говорит то же самое: 
«…многие скажут: ‘‘Господи, Госпо
ди, мы делали то и то во имя Твое’’». 
А Он ответит: «‘‘Отойдите от Ме-
ня, Я никогда не знал вас’’, ибо не 
всякий говорящий ‘‘Господи, Госпо-
ди’’ войдет в Царствие Небесное, 
но тот, кто исполняет волю От-
ца» (Мф. 7:21-23);

«И мир проходит, и похоть его, 
а исполняющий волю Божию пре-
бывает вовек» (1 Ин. 2:17). Похо
жее утверждение: «Я сошел с небес 
не для того, чтобы творить волю 
Мою, но волю пославшего Меня 
Отца» (Ин. 6:38); «Воля Послав-
шего Меня есть та, чтобы всякий, 
видящий Сына и верующий в Него, 
имел жизнь вечную» (Ин. 6:40). 

Итак, ни один человек, отверг
ший Христа, не верующий в Него 
как Спасителя, не может познать во
лю Божью. Нет смыла искать волю 
Божью в браке или в отношениях, в 
работе, в карьере или в любом жиз
ненном решении. Если вы не спасе
ны, то у вас нет даже права просить 
Бога открыть Свою волю. Если вы не 
пришли ко Христу в истинном пока
янии, с истинной спасающей верою, 
то вы не имеете права знать волю 
Божью о других вещах.

Написано: «Не видел того глаз, 
не слышало ухо, и не приходило то 
на сердце человеку, что пригото-
вил Бог любящим Его» (1 Кор. 2:9). 
Есть вещи, которые человек не мо
жет увидеть, услышать, познать, 
– это то, что Бог приготовил лю
бящим Его. Нелюбящие Его знать 
этого не могут. Таким образом, Бог 

начинает со спасения – покаяния и 
подчинения жизни человека Иисусу 
Христу, Господу и Спасителю. С это
го начинается Божья воля. Если вы 
задаете другие вопросы, не сделав 
первого шага, то в таком положении 
вы ничего не получите от Бога.

Во-вторых, Божья воля – не 
только в том, чтобы вы спаслись, 
но и исполнялись Духом. Чита
ем: «Не будьте нерассудительны 
(афронес)» (Еф. 5:17). «Фрон», от 
глагола «фронео», что значит «ду
мать». С отрицательной приставкой 
«а» – быть неразумным, невеждой, 
лишенным знания, недалеким. В 
этом суть. Не будьте невеждами, но 
понимайте, в чем воля Господня. 
Итак, если вы не понимаете волю 
Господню – это значит вы неразум
ные, невежды, нерассудительны, 
можно даже сказать глупцы, потому 
что воля Божья не потерялась. Она 
не скрылась, не стала тайной: «И не 
упивайтесь вином, от которого 
бывает распутство, но исполняй-
тесь Духом» (Еф. 5:18). «Асотиа» – 
«распущенность». Его воля, чтобы 
вы не жили в неведении и неразу
мении, но понимали, что есть воля 
Божья. «Исполняйтесь» – «плэроо» 
на греческом – исполняться в плане 
контроля, а не в плане статистики, 
как ветер наполняет паруса и дви
гает корабль. Перевести это можно 
так: «Подчини себя контролю Свя
того Духа».

Несколько примеров, как употре
бляется это слово в данном значе
нии: «Печалью исполнилось сердце 
ваше» (Ин. 16:6). Это значит, что пе
чаль захватила контроль. Если кто
то немного опечален – это одно де

ло. Но «исполнен печали» значит, 
что человек потерял способность 
уравновешивать печаль позитивны
ми, добрыми мыслями и надеждой. 
Человек буквально отдался преоб
ладающей власти печали. В Луки 
6:11 говорится об исполнении безу
мием. Быть исполненным – значит 
находиться под полным контролем 
и властью безумия. Теряется всякая 
способность уравновешивать опыт, 
эмоциональный отклик и чувство 
разума, и вы исполняетесь безуми
ем. Или в Луки 4:28 говорится об 
исполнении яростью – больше не 
контролируется гнев и проявля
ется определенная враждебность; 
абсолютно теряется контроль, и вы 
впадаете в ярость. Или в Луки 5:26 
говорится об исполнении страхом. 
Страх настолько овладевает, что 
способность найти надежду в ужа
сающих обстоятельствах – навсегда 
или на какоето время – покидает. 
Поэтому исполняться страхом, гне
вом, безумием, печалью или испол
няться Cвятым Духом значит быть 
во власти этой силы, под полным 
ее контролем. В этом суть. Это срав
нивается с опьянением. Алкоголь – 
контролирующая субстанция. Когда 
человек пьянеет, разум покидает 
его. Он теряет способность контро
лировать свое поведение, речь, эмо
ции (кстати, в Эфесе это делалось 
специально – теряя разум через 
пьянство, обжорство и сексуальные 
оргии, люди думали, что они выхо
дят из этого временного мира и вос
ходят для общения с божествами; 
но на самом деле, напиваясь, они 
вступали в контакт с бесами). Вак
ханалии устраивались в храме Вак

ха. Недалеко от Дамаска находится 
храм, где сохранились разные древ
ние изделия как доказательство та
кого обряда. То же самое они дела
ли, поклоняясь Дионисию в Эфесе. 
Апостол Павел говорит, что это не
верный подход к религии: «Таким 
образом у вас не будет общения с 
Богом. Но это общение у вас уже 
есть, если вы исполнены и контро
лируемы Святым Духом». Апостол 
Павел пишет: «Если же кто Духа 
Христова не имеет, тот и не Его» 
(Рим. 8:9). Нам всем был дан Святой 
Дух. Мы все – Его храм. Он прихо
дит и поселяется в сердце, когда мы 
обретаем спасение. Но мы не всегда 
находимся под контролем Святого 
Духа – очень важно это понимать.

Когда Дух наполняет вашу жизнь, 
не загорается никаких лампочек. Не 
срабатывает сигнализация. Нет ни
каких особых ощущений. Поэтому 
нельзя это прочувствовать физиоло
гически или экспериментально. Но 
есть результаты исполнения. Если 
вы исполнены Духом, вы назидаете 
друг друга псалмами, и славослови
ями, и песнопениями духовными. 
В сердце рождается песня Господу. 
Вдруг вас захватывает чувство вос
торга, любви, хвалы и поклонения. 
И не только это – ваше сердце ис
полнено благодарности. Вы за все 
благодарите Бога и Отца во имя 
Господа Иисуса Христа. Благодар
ность заполняет вас, что бы ни про
исходило в жизни. Вы буквально 
наполнены хвалой. Вы повинуетесь 
друг другу в страхе Божием. В ва
шу жизнь приходит все подчиняю
щее себе смирение, заставляющее 
вас повиноваться окружающим. 
Если вы жена – то повинуетесь му
жу добровольно и с радостью. Если 
вы муж – то любите жену. Если вы 
ребенок, исполненный Духа, то по
винуетесь родителям. Если вы ро
дители, исполненные Духом, то вы 
не раздражаете детей. Если вы раб, 
исполненный Духом, или слуга, или 
работник, то повинуетесь господи
ну, как Христу. Если вы господин, 
исполненный Духа, то вы для сво
их работников будете делать вещи, 
прославляющие истинного Госпо
дина, самого Господа. Такое поведе
ние проистекает из подконтрольно
сти Святому Духу. Это очень инте

ресно и важно. Жизнь поклонения, 
смирения, радости, правильных 
отношений в семье, правильных от
ношений с окружающей средой и с 
миром, где вы служите и работае
те, – тогда всему находится надле
жащее место, когда вы полностью 
подчиняетесь Святому Духу. И это 
не мистика.

Павел пишет: «Слово Христово 
да вселяется в вас обильно» (Кол. 
3:16). «Плусиос» – погречески «не
объятно». Большое, объемное сло
во. Слово Христово да вселяется в 
вас обильно, необъятно, «со всякою 
премудростью; научайте и вра-
зумляйте друг друга псалмами, 
славословием и духовными песнями, 
во благодати воспевая в сердцах 
ваших Господу». При этом те же ре
зультаты, что и при исполнении Свя
тым Духом, только в данном случае 
Слово Христово должно вселяться 
обильно. Сердце наполняется покло
нением и хвалою, радостью и благо
дарностью. Что бы вы ни делали, вы 
будете делать это во имя Господа Ии
суса Христа. 

Быть под контролем Святого 
Духа – значит быть под властью 
Слова. Слово неотделимо от Духа. 
Дух – Автор Писания. Он толкова
тель, применитель. Он дает силу 
исполнять Его собственное Сло
во. Поэтому, когда мы говорим об 
исполнении Духом, мы говорим о 
контроле Святого Духа. Дух контро
лирует нас, когда мы погружаемся 
в истину, в Слово. Когда Слово го
сподствует над нами – оно завладе
вает сознанием, эмоциями и волей. 
Ничего мистического. Не то чтобы 
с вами нечто случилось, и вы испы

тали транс. Это не приходит, потому 
что вы заговорили на языках или 
ктото возложил на вас руки – и вы 
упали. Исполняться Духом значит 
быть под контролем Духа, а Дух бу
дет контролировать вас, применяя 
Слово Божье в вашей жизни. Но не
возможно применять неизвестное. 
Итак, вы обильно наполняетесь бо
жественной истиной, которая потом 
начинает контролировать вас, и с ее 
помощью Дух будет направлять вас 
к Божьей воле.

Прежде чем говорить: «О, Боже, 
на какой девушке мне жениться?» 
или «О, Боже, за какого парня мне 
выйти замуж?», или «Поехать ли 
мне туда, заняться ли мне тем или 
этим?» – помните, что вопросы 
Божьей воли (спасения и исполне
ния Духом) более важны. 

В-третьих, если вы не знаете 
Божью волю, то кто вы? Глупцы, по
тому что Божья воля открыта вам. 
Ее нетрудно понять. Она не запу
тана. И вот еще одно резкое и пря
мое утверждение: «Ибо воля Божия 
есть освящение ваше» (1 Фес. 4:3). 
Освящение означает отделенность 
от греха. Вы должны поступать, уго
ждая Богу, и преуспевать в этом. И 
вы знаете, какие заповеди Господа 
Иисуса, и что значит жить свято. Это 
явлено в Божьем Слове, где Святой 
Дух контролирует вас, когда Слово 
господствует над вами. Вы все это 
знаете, посему воля Божья – чтобы 
вы слушались и отделяли себя от 
греха, повинуясь Божьему святому 
закону. 

С практической точки зрения – 
воздерживайтесь от блуда. Держи
тесь подальше от сексуальных гре  хов. 
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Ктото спросит: «На каком рассто
янии?» Достаточно далеко, чтобы 
быть отделенным от всех сексуаль
ных грехов. Иногда пары, желаю
щие пожениться, приходят ко мне в 
кабинет, и я говорю им: «Расскажи
те немного о себе. Когда вы позна
комились?» И так далее. И уже на 
протяжении многих лет в какойто 
момент я обязательно задаю вопрос: 
«Есть ли у вас греховные сексуаль
ные отношения?» Прямой вопрос. 
И у некоторых лица сияют, и они 
говорят: «Нет, мы ждем до брака». 
Иногда лица опускаются, люди пря
чут глаза, и тогда моя реакция тако
ва: «Ну, если вы сознательно живете 
не по воле Божьей и не желаете ей 
подчиниться, то почему вы думаете, 
что Бог желает, чтобы эти отноше
ния продолжались?» Иногда они 
говорят: «Знаете, мы думаем, Бо
жья воля – чтобы мы поженились». 
Первый вопрос: «Вы вместе блуди
те? Если да, то вы не живете по воле 
Бога. Нужно отступить. Вернитесь и 
заново установите отношения в чи
стоте. И когда вы будете повиновать
ся тому, что точно является Божьей 
волей, то Бог сможет показать вам 
очень ясно, в чем Его воля относи
тельно того, что не явлено». Воздер
живайтесь от сексуальных грехов. 
Библия говорит конкретнее: «Что-
бы каждый из вас умел соблюдать 
свой сосуд (то есть тело) в святости 
и чести» (1 Фес. 4:4). Соблюдайте 
свое тело так, чтобы почитать Бога. 
Соблюдайте и храните тело в чисто
те: «Не в страсти похотения, как 

и язычники, не знающие Бога» (1 
Фес. 4:5). Тем более, не поступайте 
как безбожники, как поступает мир. 
Заставляйте тело подчиняться, если 
нужно, как написано в 1 Кор. 9:27.

Апостол Павел говорит, чтобы 
никто ни в чем не поступал с братом 
своим противозаконно и корыстолю
биво. Это значит – не использовать 
людей ради своей выгоды, в своих 
интересах ни при каких обстоятель
ствах (особенно в сексуальной обла
сти, для удовлетворения своей похо
ти!) Я так говорю обычно молодежи. 
Особенно девушки (будьте осторож
ны!), если молодой человек говорит: 
«Я люблю тебя!», но при этом хочет 
украсть вашу девственность – такой 
обман идет вразрез с волей Божьей. 
Это не любовь. Это похоть, похот
ливая страсть, ничего не имеющая 
общего с любовью. Любовь намно
го благороднее, более величествен
на и возвышенна. Истинная чистая 
любовь говорит: «Я тебя люблю так 
сильно, что не буду этого делать». 

Петр пишет: «Чтобы остальное 
во плоти время жить уже не по че-
ловеческим похотям, но по воле Бо-
жией» (1 Пет. 4:2). Уже не похоть 
управляет нами, но воля Божья. 
Божья воля в том, чтобы мы оста
вили похоть плоти, очей, гордость 
житейскую и искали освящения. Бо
жья воля очень важна, потому что 
«Господь – Мститель за все это, 
как и прежде мы говорили вам и 
свидетельствовали… Ибо призвал 
нас Бог не к нечистоте, но к свято-
сти. Непокорный непокорен не че-

ловеку, но Богу, Который и дал нам 
Духа Своего Святого» (1 Фес. 4:6-
8). Непослушание не проходит без
наказанно. Вы платите цену. Если 
вы отвергаете это – вы не человека 
написавшего отвергаете, но отверга
ете Бога, давшего вам Святого Духа, 
дабы у вас была сила к чистоте.

В-четвертых, чтобы вы повино
вались: «Покоритесь Богу» (Иак. 
4:7). Это первый момент повино
вения. «Повинуйтесь друг другу» 
(Ефес. 5:21). Здесь говорится о сми
рении. Жены, повинуйтесь мужьям. 
И мужья повинуйтесь, то есть лю
бите своих жен и стремитесь испол
нять их желания.

К Евреям 13:7,17 записано пове
ление повиноваться наставникам в 
Господе: пасторам и лидерам церк
ви, которые вас ведут и направляют. 

И еще: «Будьте покорны всяко-
му человеческому начальству, для 
Господа: царю ли, как верховной 
власти, правителям ли, и т. д. Ибо 
такова есть воля Божия»; «Посту-
пая так, вы заграждаете уста не-
вежеству безумных людей» (1 Пет. 
2:13,15). Чтобы никогда не было на
реканий в адрес Евангелия. Будучи 
хорошим гражданином, подчиняясь 
власти, которую Бог установил че
рез человеческое правительство, вы 
заградите уста критикующим хри
стианскую веру. Вы подчиняетесь 
правительству, лидерам церкви, 
друг другу в семье, Христу как Го
споду Богу. Смиренное послушание. 
Ваша жизнь во всем должна харак
теризоваться смирением, послуша
нием на всех уровнях. Это воля Бо
жья. Смиритесь – и в должное время 
Бог вознесет вас. Это Его воля.

Пятое – Его воля, чтобы вы 
страдали: «Ибо, если угодно воле 
Божией, лучше пострадать за до-
брые дела, нежели за злые» (1 Пет. 
3:17); «Если, делая добро и стра-
дая, терпите, это угодно Богу» (1 
Пет. 2:20). Богу угодно, когда мы 
страдаем и переносим страдания 
стойко, потому что Он знает, какой 
будет результат: «Страждущие по 
воле Божией да предадут Ему, как 
верному Создателю, души свои, де-
лая добро» (1 Пет. 4:19). Поступая 
так, в какомто смысле вы следуете 
примеру Христа, Кто, будучи совер
шенным, тем не менее страдал.

Страдание – часть Божьего за
мысла относительно вашей жиз
ни. Страдание совершенствует вас. 
Речь идет не о греховном страда
нии. Страдание за неправедное по
ведение – это наказание. Бог хочет, 
чтобы вы жили в этом враждебном 
мире такой богоугодной жизнью, 
что это будет вызывать упреки, уко
ры, трудности, отчужденность от 
семьи и друзей и кто знает, что еще. 
И все эти страдания дадут Богу воз
можность совершенствовать вас. С 
радостью принимайте, когда впада
ете в различные искушения, так как 
они имеют совершенное действие: 
«Бог… по кратковременном стра-
дании вашем, да совершит вас, да 
утвердит, да укрепит, да соде-
лает непоколебимыми» (1 Пет. 
5:10). Страдание ради праведности 
– жизнь настолько праведная в не
праведном мире, что неправедный 
мир реагирует на подобную добро
детель и посвящение, когда мы жи
вем и провозглашаем Христа: «Все, 
желающие жить благочестиво во 
Христе Иисусе, будут гонимы» (2 
Тим. 3:12). Это Божья воля, чтобы 
мы страдали за праведность, дабы 
смиряться и укрепляться.

Апостол Петр утверждает: «Вы 
участвуете в Христовых страда-
ниях» (1 Пет. 4:13).

Апостол Павел принял страда
ния, потому что увидел в этом руку 
Божью. Ему дано было жало в плоть. 
Он пишет: «Трижды молил я Го-
спода о том, чтобы удалил его от 
меня. Но [Господь] сказал мне: ‘‘до-
вольно для тебя благодати Моей, 
ибо сила Моя совершается в немо-
щи’’» (2 Кор. 12:8,9). Бог знает, что 
ваша духовная сила зависит от сла
бости, а слабость – результат страда
ний: «И потому я гораздо охотнее 
буду хвалиться своими немощами, 
чтобы обитала во мне сила Хри-
стова. Посему я благодушествую в 
немощах, в обидах, в нуждах, в го-
нениях, в притеснениях за Христа, 
ибо когда я немощен, тогда силен» 
(2 Кор. 12:9,10). 

Принимайте такое страдание 
смело и мужественно. Позвольте Бо
гу делать Свою совершенную работу.

И, наконец, шестое – чтобы вы 
были благодарны: «За все благо-
дарите: ибо такова о вас воля 

Божия» (1 Фес. 5:18). Благодарное 
сердце всегда радуется, непрестанно 
молится, за все благодарит. Посто
янная радость, молитва с благодар
ностью – это Божья воля для вас. 
Здесь нет никакой тайны вообще. 

Божья воля – чтобы вы спаслись, 
исполнились Духа, освящались, по
виновались, страдали и благодари
ли всегда. 

Вы скажете: «Да ладно… Вы меня 
обманули. Ято думал, вы мне отве
тите на какой девушке жениться». 
Но я вам ответил. Точно сказал, что 
делать. Вы говорите: «Хочу конкрет
ный ответ». Хорошо. Есть один по
следний принцип, вам понравится 
– если вы спасены, исполнены Духа, 
освящены, повинуетесь, страдаете, 
благодарите – тогда делайте все, 
что хотите. Женитесь, на ком хоти
те. Езжайте, куда хотите. Работайте, 
где хотите. Выбирайте, что хотите. 
Потому что, если ваша жизнь тако
ва, кто же тогда контролирует ваши 
желания? Господь. Поэтому делайте 
что хотите. 

Вы говорите: «Мне нужен стих 
для этого. Это слишком трудно». Я 
дам вам стих. Знаю, что вы привык
ли к стихам. Вот вам стих: «Уте-
шайся Господом, и Он исполнит 
желания сердца твоего» (Пс. 36:4). 
Это не значит, что Он исполнит ва
ши – но значит, что насадит Свои. 

Вы утешаетесь Господом, спасены, 
исполнены Духа, повинуетесь, тогда 
«утешайтесь Господом, и Он поме
стит Свои желания в ваше сердце».

Почему я в служении? Потому 
что я так хотел. Почему я в церкви? 
Потому что я хотел. Почему я при
хожу и занимаюсь этим? Потому что 
я хочу. Я хочу удостовериться, что 
желания, исходящие из моего серд
ца, отражают Божьи желания от
носительно моей жизни. И посему, 
если я буду следовать известной мне 
воле Божьей, тогда то, что мне неиз
вестно – это лишь вопрос следова
ния желаниям, заложенным Богом 
в мое сердце, ибо я утешаюсь Им. 

Просто встаньте на этот путь, и 
Господь поведет. Иным образом это 
сформулировано в Псалме: «Пре-
дай Господу путь твой и уповай на 
Него, и Он совершит» (Пс. 36:5). Он 
сделает. Он совершит Свою волю, 
если вы будете утешаться Им и пре
дадите Ему свой путь.     

Джон Мак-Артур
пастор, Лос-Анджелес
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Один человек ходил на бого
служения довольно долгое 

время; его встретил пресвитер и 
спрашивает:

– Как вы живете?
– Живу по милости Божьей.
– Это хорошо. Но не пора ли вам 

жить по воле Божией?
По милости Божией мы все жи

вем, и все не исчезли по милости 
Божией. Но мало людей живут по 
воле Божией. Читаем: «Познавайте, 
что есть воля Божия». Перед этим 
написано: «…не будьте нерассуди
тельны». Тот, кто не познает волю 
Божию в своей жизни и живет так, 
как хочет, в Писании назван челове
ком нерассудительным, немудрым; 
написано, он поступает нехорошо.

Почему так важно знать волю Бо
жию? Живут же люди, не зная воли 
Божией, годами, десятилетиями. И 
даже верующие очень часто живут, 
особо не задумываясь о том, какая 
воля Божия в их жизни. И ничего, 

жизнь идет… 
В этом тексте открываются две 

причины, почему важно знать волю 
Божию, Его откровения: «Нечести-
вые подстерегают меня, чтобы 
погубить; а я углубляюсь в откро-
вения Твои. Я видел предел всякого 
совершенства, но Твоя заповедь 
безмерно обширна. Как люблю я 
закон Твой! весь день размышляю 
о нем. Заповедью Твоею Ты соделал 
меня мудрее врагов моих, ибо она 
всегда со мною. Я стал разумнее 
всех учителей моих, ибо размыш-
ляю об откровениях Твоих. Я све-
дущ более старцев, ибо повеления 
Твои храню. От всякого злого пути 
удерживаю ноги мои, чтобы хра-
нить слово Твое» (Пс. 118:95-101).

1. Его Слово дает мудрость
Мы становимся мудрыми. Есть 

пословица: «Умный человек учит
ся на чужих ошибках, а глупый – 
на своих». Но человек, изучающий 
Священное Писание, даже будучи 
совсем молодым, не имея большого 

опыта в жизни, может быть очень 
мудрым, способным избежать мно
гих ошибок.

Это произошло в Тольяттинской 
церкви. Была у нас в церкви одна ба
бушка, у которой дети неверующие. 
Однажды эти дети подпали под 
обольщение рекламы в то время, 
когда были МММ и другие компа
нии, обещающие горы прибыли, и 
вот, они говорят своей матери:

– Давай продадим нашу кварти
ру, вложим деньги и получим в два 
раза больше через месяц – у нас бу
дут две квартиры, сможем жить раз
дельно.

Но мама, пожилая бабушка, ска
зала:

– Я спрошу у Бога, помолюсь Богу.
– Да ладно, ты что?.. Ведь верное 

дело – смотри, все люди туда несут 
свои деньги, сколько уже получили 
прибыли с этого!

– Я спрошу у Бога.
Потом приходит к своим детям:
– Знаете, это не воля Божия, я 

так не буду поступать.

– А, ты хочешь нам зла? Не хо
чешь, чтобы мы имели отдельное 
жилье? Ты всегда нам вредила!

Проходит немного времени – все 
эти компании закрываются, люди 
теряют очень много денег, некото
рые лишились квартир. Дети прихо
дят к своей матери и говорят:

– Мам, откуда ты знала? Ты что, 
экономист, финансист?

– Я в Библии прочитала, что это 
неправильный путь – в воле Божьей 
не должно так быть.

Пожилая, полуграмотная бабуш
ка оказалась мудрее всех. Откуда 
мудрость? – Волю Божию человек 
знает. Познание этой воли делает 
нас мудрыми, хранит от неправиль
ных путей. Поэтому апостол Павел 
говорит: «…познавайте, что есть во
ля Божия».

2. Воля Божия наделяет нас 
дерзновением

Вспомним, как Иисус ночью шел 
по воде к Своим ученикам, которые 
терпели бедствие в лодке: «И уче-
ники, увидев Его идущего по морю, 
встревожились и говорили: “это 
призрак”; и от страха вскричали. 
Но Иисус тотчас заговорил с ни-
ми и сказал: “ободритесь; это Я, не 
бойтесь”. Петр сказал Ему в ответ: 
“Господи! если это Ты, повели мне 
прийти к Тебе по воде”. Он же ска-
зал: “иди”. И, выйдя из лодки, Петр 
пошел по воде» (Мф. 14:26-29).

Давайте представим эту картину: 
буря, лодка, волны, и Петру хочется 
пойти по воде ко Христу. Но страш
но – утонешь. Весь жизненный опыт 
показывает, что по воде ходить 
нельзя. Почему же Петр решился 
пойти? – Он услышал, что Бог этого 
хочет.

Друзья, познание воли Божией 
наполняет дерзновением. Когда мы 
точно знаем, что Бог чегото хочет, 
то способны сделать то, на что не 
решились бы, не зная о содействии 
Господа.

В советское время в одной из 
деревень была сильная засуха, не 
было урожая. В этой деревне жил 
один верующий, и когда люди ста
ли страдать, переживать, что могут 
голодать осенью, то этот верующий 
человек обошел все дома и сказал: 
«Завтра пойдем на поле молиться 

Богу о дожде». Он собрал всех неве
рующих, вывел на поле, все встали 
на колени, и он молится: «Господи, 
дай дождя!» И Господь дал дождь.

Когда я услышал этот рассказ, 
то подумал: а смог бы я или вы так 
сделать? Наверное, нет… Неуже
ли мы сомневаемся, что Бог может 
дать дождь? – Не сомневаемся. Нам 
стыдно об этом людям сказать? – Не 
стыдно. Так почему же не пойдем? – 
А мы не знаем, даст Бог дождь, или 
нет; хочет Он этого, или нет.

Теперь представьте ситуацию, 
что мы помолились Богу и точно 
узнали, что Бог хочет этого. Ангел 
явился с неба и сказал: «Денис, 
завтра по твоей молитве Бог даст 
дождь». У меня сразу бы появились 
силы, я бы пошел не только по всем 
домам, но и в газете написал бы, и 
по радио объявил. И мне не было бы 
страшно, ведь это Бог сказал.

А вот когда я не знаю, не уверен, 
имею сомнения, то думаю: «Бог, 
конечно, силен, но станет так или 
нет – кто его знает… Посижу дома, 
чтобы не попасть в ситуацию, когда 
сделал то, что Бог не хочет».

Познание воли Божьей наполня
ет нас дерзновением. Если я точно 
знаю, что этого хочет Бог, то уже в 
этом не сомневаюсь. Один брат мне 
позвонил и сказал:

– Мы собрались на благовестие, 
а утром ливень, и мы не знаем – 
это искушение или испытание 
веры, при котором Бог прове
ряет, сможем ли мы пойти на 
благовестие даже в такую погоду. 
Как узнать?

Я отвечаю:
– Очень просто – мы сначала 

должны узнать волю Божию.
Но если мы волю Божию не зна

ем, то сомневаемся: «Поезд опоздал 
– наверное, не воля Божия ехать… 
Дождь пошел – наверное, воля Бо
жия остаться…» Когда не знаем, не 
имеем дерзновения.

«И некто сказал Ему: вот 
Матерь Твоя и братья 

Твои стоят вне, желая говорить с 
Тобою. Он же сказал в ответ гово-
рившему: кто Матерь Моя? и кто 
братья Мои? И, указав рукою Сво-
ею на учеников Своих, сказал: вот 

матерь Моя и братья Мои; ибо, 
кто будет исполнять волю Отца 
Моего Небесного, тот Мне брат, и 
сестра, и матерь» (Мф. 12:47-50).

Почему важно знать и испол
нять волю Божию? В этом случае ты 
особо близок к Богу. Хотим ли быть 
ближе к Господу? Хотим ли иметь 
с Ним такое родство, чтобы Он про 
нас сказал: «Вот Моя мать, вот Моя 
сестра и вот Мой брат»? Христос 
признает родство по этому качеству: 
человек жаждет исполнять волю 
Божию, трепещет пред словом Его, 
познает Его желания. Так делали 
Давид, Даниил – они особо близки 
к Богу.

Мы можем думать: «Почему 
этот человек так близок к 
Богу? А чем я хуже?»

Бог Саула отверг, 
а Давида принял. 
В жизни Дави
да было много 
ошибок, но 
основное отли
чие его от Саула в том, 
что Саулу Бог был 
не нужен – он жил, 
как хотел. А Давид 
постоянно спраши
вал Бога: «Господи, 
предашь ли Ты 
мне в руки 
врагов мо
их?»; «Вер

нуться ли мне в 
один из городов 
Иудиных?»; «А 
в какой город?» 
Давид постоян
но желал по
знавать волю 
Божию.

А вот еще 
одно преиму
щество челове
ка, знающего 
волю Божию и 
исполняюще
го Его волю: 
«Кто имеет 
заповеди Мои 

Уверен ли я, что поступаю

«…��з�������, ��� е��� ���� Б�ж��»
(Е�. 5:17)
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и соблюдает их, тот любит Меня; 
а кто любит Меня, тот возлюб-
лен будет Отцом Моим; и Я воз-
люблю его и явлюсь ему Сам» (Ин. 
14:21). Спасение Божие дается тому, 
кто знает и исполняет волю Божию. 
Иисус обращается к Своим слугам: 
«Кто Мне служит, Мне да последу-
ет; и где Я, там и слуга Мой будет» 
(Ин. 12:26).

Слуга знает и исполняет волю 
своего господина. «Хорошо, добрый 
и верный раб! Ты сделал, что от те
бя требовалось. Ты знал и исполнял 
волю господина своего и будешь 
вознагражден» (Мф. 25:14). Даже 
наше вечное спасение, наша будущ
ность зависит от того, как мы знаем 
и исполняем волю Божию. Поэтому 
на протяжении жизни на земле для 
нас очень важно исполнять призыв 
апостола Павла: «…познавайте, что 
есть воля Божия». Это должно быть 
нашим ежедневным переживанием: 
Господи, я хочу знать Твою волю; 
хочу быть уверенным, что поступаю 
правильно, как Ты хочешь; знать, 
что Ты одобряешь мои действия.

Зная волю Божию, вопервых, 
мы будем мудрыми, избежим оши
бок и будем удаляться от всякого 
злого пути, потому что будем знать, 
какие пути злые, а какие нет – воля 
Божия нам это откроет. Если будем 
познавать волю Божию, то получим 
дерзновение в нашей жизни. Мы 
сможем совершать такие победы, 
такие дела веры, которые никогда 
бы не сделали, потому что сомнева
лись бы, хочет этого Бог или нет.

Если будем познавать волю Бо
жию, то станем людьми особо близ
кими Богу, которых Он называет 
Своей семьей. И познание воли Бо
жией, и исполнение ее – это залог 
нашего спасения, того, что мы будем 
с Ним в вечности. Надеюсь, каждый 
из нас будет ежедневно стремиться 
понимать волю Божию и исполнять 
слова Павла, который говорит по
знавать, что есть воля Божия.

А как это делать? Нет такого те
лефона, по которому можно было 
бы позвонить и спросить: «Господи, 
какая у Тебя воля?» Нет какогото 
места на земле, куда мы можем 
прий ти и явно услышать голос Бога. 
Так как же нам понять: то, что я сей
час делаю, угодно Богу?

Есть две разновидности воли 
Божьей. Одна называется 

универсальной, а вторая – частной. 
Универсальная воля Божия каса
ется абсолютно всех людей, она не 
изменяется и абсолютно одинакова 
для каждого. Прочитаем несколько 
примеров универсальной воли Бо
жией: «Который хочет, чтобы все 
люди спаслись и достигли познания 
истины» (1 Тим. 2:4). Божья воля на 
спасение каждого человека универ
сальна.

Знаю сестру, которая попала в 
очень сильное искушение. Говорит, 
когда она молилась Богу в церкви, 
то подняла глаза и увидела пресви
тера или брата какогото, который 
на нее так смотрел, что она поняла: 
Бог ее не любит. Мы с братьями ез
дили к ней и несколько месяцев пы
тались вывести из этого состояния 
депрессии, при котором она счита
ла, что Бог не хочет, чтобы она бы
ла спасена. Мы открывали Библию, 
показывали. «Это ко всем, кроме 
меня», – вот так ее поймал сатана. 
Но воля Божия в плане спасения 
универсальна – здесь нет условий, 
разделений по национальностям, по 
какимто другим характеристикам.

«Итак, оставляя времена неве-
дения, Бог ныне повелевает людям 
всем повсюду покаяться…» (Деян. 
17:30). Мы с братьями иногда совер
шаем большую ошибку. Во время 
собрания, на котором присутствуют 
неверующие, мы говорим: «У кого 
есть желание покаяться…» Но здесь 
не написано о желании, а о повеле
нии. Это Его воля. Могут говорить: 
«Кто чувствует – это хорошо, пра
вильно», но на самом деле Бог уже 
определил Свою волю и ее не надо 
переосмысливать. Бог даже повеле
вает, чтобы ты покаялся, и никаких 
других вариантов нет.

Порой мы думаем: «А время ли 
сейчас каяться?» Но Бог повелева
ет! Я не думаю, что в армии вы ког
данибудь слышали такой приказ 
командира: «Солдаты, у кого есть 
расположение сердца, вы можете 
пойти на строевую службу. А у кого 
нет, то попозже». Так не бывает – 
приказ есть приказ!

«Ибо воля Божия есть освяще-

ние ваше…» (1 Фес. 4:3). Это тоже 
универсальная воля – Бог хочет, 
чтобы мы все освящались. Очень 
много в Библии передается воли Бо
жией, которая универсальна, отно
сится ко всем. Первая особенность 
универсальной воли Божией: она 
относится ко всем людям. Вторая 
особенность: она доступно изложе
на в Новом Завете и не требует осо
бого откровения от Бога; чтобы ее 
познать – нужно просто читать Би
блию.

Представьте, что на магазине на
писан распорядок работы: с 10 до 17 
без перерыва. Ктото говорит това
рищу:

– Давай мы позвоним начальни
ку и спросим: «Во сколько завтра 
магазин работает?»

– Зачем? Там же написано.
– А вдруг обстоятельства измени

лись?
Нетрудно догадаться, что ответит 

начальник. А если его спрашивать 
дальше:

– Меня зовут Денис. Для меня 
магазин тоже с 10 до 17 работает?

– Тоже.
– Извините, а если я завтра при

ду и буду в черной куртке – все рав
но с 10 до 17?

Если начальник не вызовет «ско
рую», то это будет чудо.

Одна молодая сестра мне напи
сала: «Брат Денис, я не знаю, как 
волю Божию познать. Мне сделал 
предложение неверующий. Он чело
век добрый, хороший, но абсолютно 
неверующий, Бога не признает. Есть 
воля Божия мне замуж за него выхо
дить или нет?» Я отвечаю: «Нет, на 
100% и однозначно нет». Спрашива
ет дальше: «А как вы узнали?» Отве
чаю: «Очень просто – в Библии на

писано: “…только в Господе” (1 Кор. 
7:39)».

Еще другая сестра спрашивает: 
«Брат Денис! Один брат в церкви 
сделал мне предложение. Как вы 
думаете, это воля Божия или нет?» 
Отвечаю: «Молитесь, пресвитера 
своего спрашивайте»; тут уже дру
гой случай, потому что здесь воля 
Божия частная.

Но в первом случае я могу твердо, 
конкретно, определенно ответить, 
потому что так написано в Библии. 
Она написала в ответ: «Я понимаю, 
но вдруг именно ко мне подругому 
Бог хочет». Подобное искушение у 
людей бывает очень часто. Но уни
версальная воля Божия общая для 
всех и не требует особого открове
ния.

Один брат мне пишет: «Брат Де
нис, мне понравилась одна девуш
ка. Она, правда, неверующая, и я 
объявил трехсуточный пост, хочу 
познать волю Божию». Я отвечаю: 
«Можете прекращать пост сразу – 
100% нет». Зачем поститься? Воля 
Божия уже написана.

Приходит одна женщина уже в 
возрасте и рассказывает, как много 
лет назад ее незаслуженно сильно 
обидели. Я ей говорю:

– Вам необходимо простить.
– Почему?
– Так написано в Библии: если 

вы не простите, то и вам не простит
ся.

Она в ответ:
– Но ты послушай мою исто

рию…
– Ято послушаю, но ничего не 

изменится. Все равно надо простить.
– Да, понимаю, что так написано, 

но ведь в данной ситуации моя же 
правда была.

– Однозначно, ваша правда бы
ла, но ничего не меняется – вам все 
равно нужно простить.

– Ну подожди, я бы хотела…
– Я очень сопереживаю вам и 

сочувствую, но от этого ничего не 
поменяется. Потому что в Библии 
написано, что человек, который на
ходится в обиде, должен простить. 
И здесь нет никаких исключений.

Универсальная воля Божия – 
проста, доступна, написана в Биб
лии. Нужно читать Писание вни
мательно, выписывать для себя и 

делать, как написано. Более того, 
универсальная Божья воля удовлет
воряет 99% всех наших потребно
стей.

Один брат обратился к своему 
пресвитеру:

– Мне предложили две работы, 
на обеих хорошие условия, зарпла
та почти одинаковая. График рабо
ты хороший там и там; и там я на 
собрания успеваю, и там. Не знаю, 
какую работу выбрать.

Пресвитер ему отвечает:
– Поступи по воле Божьей.
– А как я узнаю волю Божию?
– Ты обязательно узнаешь.
Проходит время, и брат говорит:
– Я понял волю Божию – на этой 

работе буду работать, а на этой нет.
– А как ты понял?
– Прихожу на одну работу, мне 

говорят: «Вы нас полностью устраи
ваете, но у вас нет высшего образо
вания, а мы должны взять только с 
высшим образованием. Но никто 
не проверяет. Давайте напишем в 
анкете, что вы имеете высшее обра

зование, вы подпишетесь, никогда 
никто этого проверять не будет – это 
никому не надо, просто формаль
ность». Отвечаю: «Я все понял, до 
свидания».

Как он понял волю Божию? Го
лос с неба? Какоето внутренне 
чутье, особое откровение? – Нет. Во
ля Божия говорит: «Всякая неправ-
да есть грех» (1 Ин. 5:17). И брат по
шел на ту работу, где не нужно было 

неправды – устроился прекрасно, 
работает уже много лет.

Универсальная воля Божия поч
ти на все наши вопросы в жизни от
вечает. Даже если мы в очень слабом 
духовном состоянии, не можем по
нимать Бога так ярко, как понимали 
апостолы, то все же можем просто 
прочитать в Библии и увидеть, что 
Бог хочет. Один человек сказал:

– Я очень переживаю, что много 
мест в Библии не понимаю.

А ему отвечает один человек:
– Меня больше настораживают 

те места, которые я понимаю.
Мы часто знаем волю Божию, 

не сомневаемся, как правильно, но 
хотим для себя какихто поблажек, 
особого откровения в сторону смяг
чения, поощрения нашей плоти. 
Поэтому если хотим быть уверен
ными, что понимаем Слово Божие, 
знаем волю Божию, нам нужно про
сто читать Библию с открытым серд
цем, внимательно, даже взять ручку 
с листочком и выписывать, что Бог 
хочет, и на это ориентироваться.

Тем не менее, встречаются 
случаи, когда нам необхо

димо познать волю Божию именно 
к нам. Это уже не универсальная, а 
частная воля Божия, направленная 
конкретно ко мне, к вам, к каждому. 
Познавать эту частную волю Божию 
сложнее. Она требует добрых отно
шений с Богом, знания Его голоса.

ДВЕ ВОЛИ
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Подходит человек и говорит:
– Брат Денис, как поступить в та

който ситуации?
Как правило я спрашиваю:
– А что по этому поводу говорит 

Библия?
Чаще всего этот человек отвеча

ет:
– Я не знаю.
Невозможно познать частную 

волю Божию, которая направлена 
по отношению ко мне, если я плохо 
знаю волю Божию, направленную 
по отношению ко всем людям.

Человек, пренебрегающий по
знанием всеобщей, универсальной 
воли Божией, понятно и просто за
писанной, никогда не сможет пра
вильно познавать волю Божию, на
правленную именно к нему. В худ
шем варианте он будет думать, что 
знает волю Божию, а на самом деле 
он будет исполнять свою волю, или 
еще хуже – волю сатаны. Поэтому 
если хотим познавать голос Божий 
в нашей конкретной ситуации, то 
должны в первую очередь сосредо
точиться на воле Божией, которая 
открыта всем.

В Деяниях описывается, как 
апостол Павел хотел пойти благове
ствовать, «но Дух не допустил их» 
(Деян. 16:7). Это яркий пример част
ной воли Божией. Бог не пускает его 
в этот город, а направляет в другой. 
Апостол Павел хорошо знал уни
версальную волю Божию, направ
ленную ко всем людям, но у него 
была чуткость и к воле Божией по 
отношению к нему. И мы видим, ка
кими принципами Павел руковод
ствовался, чтобы познавать частную 
волю Божию. Отмечу только не
сколько моментов: «Итак умоляю 
вас, братия, милосердием Божиим, 
представьте тела ваши в жертву 
живую, святую, благоугодную Бо-
гу, для разумного служения ваше-
го, и не сообразуйтесь с веком сим, 
но преобразуйтесь обновлением 
ума вашего, чтобы вам познавать, 
что есть воля Божия, благая, угод-
ная и совершенная» (Рим. 12:1-2).

1) Для того, чтобы мы стали 
способными познавать волю 
Божию, нужно представить те-
ла в жертву.

Когда я жил в городе Тольятти, 
мы с женой начали молиться, чтобы 

Бог указал наше служение в буду
щем. Остаться ли нам в этом городе 
и служить здесь Богу или переехать, 
как миссионеры, в другое место?

Но внутри было сомнение, ведь я 
не люблю холод. У меня даже мысли 
замерзают, когда холодно. И я гово
рю: «Господи, направь меня, куда 
хочешь, только не где холодно». Но 
я не получал ответа, и потом понял, 
почему. Ведь я пытаюсь познать во
лю Божию, но не готов ее исполнять.

Дети иногда подходят и говорят:
– Папа, пообещай мне...
– А что?
– Но ты сначала пообещай.
Мы сначала должны выяснить у 

человека, чего он хочет, подумать, 
а потом согласиться или нет. В от
ношениях с Богом нужна позиция: 
«Господи, я еще не знаю, чего Ты 
хочешь, но уже согласен это испол
нить». И таким людям Бог открыва
ет Свою волю.

У моего друга родился сын, и его 
мать говорит: «Называйте, как угод
но, лишь бы был Даниил». Так и мы 
можем Богу говорить: «Господи, как 
угодно, только бы не туда, а туда, но 
так, как угодно Тебе»…

Иавис молился: «О, если бы Ты 
благословил меня Твоим благосло-
вением, распространил пределы 
мои, и рука Твоя была со мною, ох-
раняя меня от зла, чтобы я не го-
ревал!..» (1 Пар. 4:10); «Твоим бла
гословением», не моим. А мы при
готовили для себя благословения и 
говорим: «Господи, я для себя при
готовил благословения: вот это бла
гословение, этим Ты и благослови 
меня». А Иавис еще не знал, каково 
будет Божье благословение.

Человек должен быть готов пой
ти на жертву. «Если Твоя воля бу
дет, чтобы я на север поехал жить 

– хорошо, я готов». Готов ты пред
ставить свое тело в жертву? – Тогда 
узнаешь волю Божию.

Я однажды всетаки смирился и 
говорю: «Господи, хочешь на север 
– значит, на север». Проходит не
много времени, и мне предлагают 
переехать на юг в Ейск – на море, 
где тепло. Я знаю, что Бог не хочет, 
чтобы мы жили там, где будет пло
хо. Он и хотел, чтобы я ехал на юг, 
как теплолюбивое создание. Но Он 
ждал, пока я скажу: «Господи, как 
Ты хочешь! Готов на жертвенность, 
чтобы сделать, как Ты хочешь».

2) «И не сообразуйтесь с ве-
ком сим».

В этом мире есть свои правила, 
установки. Одна молодая сестра 
работает на предприятии среди не
верующих женщин. Вышла она за
муж. Даже в христианских семьях 
бывают недопонимания, и вот она 
поссорилась с мужем. Детей у них 
еще не было.

Она пришла на работу. Неверую
щие подружки заметили, что с ней 
чтото не так.

– Почему ты грустная?
Не хотела сначала, но потом от

ветила:
– С мужем поссорилась…
И они начали советы давать. Од

на из советчиц сама три раза разве
лась, у другой тоже проблемы, но 
они давай говорить:

– Ты построже с ним, сразу пока
жи, кто в доме хозяйка. Вот так, вот 
так…

Она взбодрилась, укрепилась. 
Эта женская солидарность. Пришла 
домой к мужу и давай поступать по 

советам. Чуть до развода дело не до
шло. Когда пришли братья и стали 
вникать, один из них говорит: «Кого 
ты слушаешь? Почему поступаешь 
по образу этого мира? Ведь Бог го
ворит совершенно иначе».

Она поняла это. Покаялась, взяла 
благочестивые примеры Священно
го Писания. Уже несколько лет жи
вут счастливо. Но бывает, что веру
ющий хочет познать волю Божию, а 
черпает примеры из этого мира.

К огромному сожалению, хри
стианская молодежь знает совре
менных артистов, футболистов, ко
манды, но при этом не знает имен 

миссионеров. Кого мы берем как 
пример? Бог будет открывать Свою 
волю, но если образ этого мира бу
дет для нас как стена, то не услышим 
Господа. И поэтому «преобразуй
тесь обновлением ума вашего». Об
новляйте свой ум Божьим; смотри
те, как поступают благочестивые 
ве рующие.

Один молодой человек начитал
ся книг по бизнесу о разных основа
телях крупных компаний и загорел
ся стать бизнесменом. Спрашивает: 
«Что же делать?» Я дал ему книгу 
про служение миссионера Хадсона 
Тейлора в Китае. Он прочитал и го
ворит: «Хочу быть миссионером».

Какой образ перед нашими гла
зами? Образ этого мира? Или на
сыщаемся образом святых людей? 
Вспоминаем наставников? Окружа

ем себя святыми людьми? Мы гово
рим с Богом на одном языке – или 
направляем себя на образ мира и го
ворим с миром на одном языке?

Чтобы познавать волю Божию, 
мы должны знать Его 

образ, характер, почерк.
На членском собрании 

разбирался очень сложный и 
неприятный вопрос, и ктото 
из молодых братьев говорит:

– Бог открыл мне, что на
до так поступать.

Встает один пожилой брат 

и говорит:
– Я Бога знаю давно. Бог так не 

делает. Это не Его почерк, не Его 
стиль.

Люди знают, что этот брат дей
ствительно хорошо знает Бога. Не
смотря на то, что молодой брат го
ворил: «Бог мне открыл». Как раз
личить Божий почерк от не Божьего 
почерка? – Надо хорошо его знать.

Моя мама за меня всегда очень 
переживает. Где бы я ни был – а мне 
уже 40 лет – она переживает, где я 
нахожусь, чтобы я благополучно до
летел, чтобы все было хорошо. Каж
дый вечер я ей отправляю смссооб
щение: «У меня все хорошо, за меня 
не переживай – меня встретили, 
кормят вкусно» и так далее. Однаж
ды я приехал в местность, где связь 
есть, а вечером должны были ехать 

ПОЧЕРК БОГА

туда, где связи не будет и не смогу 
отправить маме эсэмэску. Я брату 
говорю: «Оставлю свой телефон, в 9 
вечера отправь моей маме сообще
ние», и номер дал. Мы уехали, через 
два дня возвращаемся. Брат мне го
ворит: «Денис, я сделал так, как ты 

просил, – отправил сообщение ров
но в 9». Но от мамы пришел вопрос: 
«Кто пишет? Где мой сын?»

Я потом спрашиваю:
– Мам, как ты узнала, что это не я?
Она отвечает:
– Что же, я своего сына по тек

стовому почерку не отличу? Что же 
я за мать такая, если не смогу этого 
сделать?

Когда любишь человека, много 
общаешься с ним, то даже по ка
който мелочи определишь, он это 
или нет. Посмотрите, как живут Бо
жии люди, как живет церковь, как 
Бог действует. Впитайте этот образ. 
Будьте больше в общении с Ним – и 
будете чувствовать, понимать Его.

В качестве домашнего задания 
могу дать для исследования Еф. 
5:17-21. Там тоже о познании воли 
Божией – указано пять условий, 
как познавать частную волю Божию 
конкретно для вас.

Денис Самарин,
пресвитер, Ейск

14 15Свет Евангелия    № 1 (159) январь 2024



16 17

Греческое слово «воля» (θέλημα) 
имеет значение «воля, хоте

ние, желание». Это слово встречает
ся в Новом Завете 62 раза и в боль
шинстве случаев переводится имен
но как «воля».

Большой Библейский словарь: 
«Воля Божья – важный термин Но
вого Завета, обозначающий Божий 
выбор, Божье решение, основанное 
на Его желании. Обычно это слово 
переводится словом “воля” – “воля 
Божья”. Но слово ‘‘воля’’ не до конца 
передает его значение. Соответству
ющее греческое слово (thelema) пре
жде всего связано с эмоциями, а уж 
потом — с волеизъявлением. “Божья 
воля” – это в первую очередь сер
дечное желание Бога».

Крайне важно и необходимо для 
нас – познавать и стремиться испол
нять волю Божию (Езд. 10:11; Евр. 
10:36). Она включает в себя: Его За
кон в целом (Рим. 2:18; 1 Пет. 4:2), 
Его слово в целом (Деян. 20:27).

Относительно воли Божьей наша 
задача – знать ее (Кол. 1:9), пони
мать (Еф. 5:17), делать выбор соглас
но этой воли (Ин. 7:17), исполнять 
(Пс. 142:10), послушанием одобрять 
Божью волю (Рим. 12:2), твердо пре
бывать в Его воле (Кол. 4:12).

«Не всякий, говорящий Мне: 
“Господи! Господи!”, вой-

дет в Царство Небесное, но испол-
няющий волю Отца Моего Небесно-
го. Многие скажут Мне в тот день: 
“Господи! Господи! Не от Твоего ли 
имени мы пророчествовали? И не 

Твоим ли именем бесов изгоняли? И 
не Твоим ли именем многие чудеса 
творили?” И тогда объявлю им: “Я 
никогда не знал вас; отойдите от 
Меня, делающие беззаконие”» (Мф. 
7:21-23).

Наш Господь предупреждает, что 
исполнение нами воли Божьей и 
определит участь в вечности. Вы не 
найдете в Писании, что для насле
дования Царства Божьего достаточ
но покаяния, или крещения (вспом
ним Симона волхва), или посеще
ния церкви, или отказа от любимых 
грехов. Существует множество лож
ных надежд, некоторые перечисля
ет Спаситель в прочитанном месте, 
но люди с такими упованиями будут 
сильно разочарованы. Бог в первую 
очередь для нас – не Создатель, Дая
тель, а Господь (или Господин), воле 
Которого нужно повиноваться.

«И мир проходит, и похоть его, 
а исполняющий волю Божию пре-
бывает вовек» (1 Ин. 2:17).

Да, Бог является Создателем, но 
мы созданы для определенной це
ли – исполнять Его волю. А, скажем, 
близкие отношения с Творцом – 
лишь часть Его воли. Да, Бог является 
Спасителем, но далеко не для всех Он 
им стал. И для нас, христиан, Бог (как 
Спаситель) открылся не сразу, а лишь 
когда мы исполнили определенные 
повеления (покаяние, посвящение 
себя Творцу), которые опятьтаки яв
ляются частью Его воли.

Когда мы ступили на путь испол
нения воли Господа, то были приня
ты Им, вошли в Божью семью, стали 
близкими. Как сказал Иисус: «…ибо, 
кто будет исполнять волю Отца 
Моего Небесного, тот Мне брат, и 
сестра, и матерь» (Мф. 12:50).

Не понимая этого принципа, 
можно выбиваться из сил, много 
служить, но не иметь Божьего содей
ствия. Хотя данный принцип доста
точно прост и должен быть понятен 
людям простым, не умудренным зна
ниями, на примере бывшего слепца, 
которого исцелил Господь: «Но мы 
знаем, что грешников Бог не слу-
шает; но кто чтит Бога и творит 
волю Его, того слушает» (Ин. 9:31).

Итак, исполнение воли Божьей – 
ключ как для благословенной зем
ной жизни, исполненной смелости, 
уверенности в содействии Господа, 
так и к блаженной вечности со Хри
стом. «И вот какое дерзновение мы 
имеем к Нему, что, когда просим 
чего по воле Его, Он слушает нас» 
(1 Ин. 5:14).

Несмотря на акцент Бога на 
исполнении Его воли, у 

христиан есть много различий от
носительно понимания, что же есть 
воля Божья. Да, все евангельские 
христиане признают в этом вопросе 
авторитет Библии, но насколько же 
различаются их выводы…

Назову важную причину таких 
разногласий – причем эта причина 
относится не только к рассматри
ваемому вопросу, но и ко многим 
другим, по которым столько споров. 
Это умышленное разделение и про
тивопоставление понятий, которые 
нужно рассматривать вместе, нераз
дельно.

К примеру, возьмем качества Бо
га. Если рассматривать Господа как 
Любовь, но отделить этот Божий 
атрибут от таких, как Божья спра
ведливость, Бог как Судья, – то этим 
извратим истину. Ведь без взаимо
связи этих качеств не принять ни 
суд Божий, ни существование ада.

Если рассматривать истину толь

ко через призму Божьего предопре
деления, то придешь к крайностям 
кальвинизма. Отделяя Закон Божий 
и противопоставляя его благодати и 
милости, доходят до ереси полного 
отрицания Закона (хотя милость и 
многое другое – не только характер 
Господа, но и часть Закона, ведь по 
словам Христа важнейшее в законе 
– суд, милость и вера (Мф. 23:23)). 
Другими словами, нельзя брать од
ну часть истины Писания и, проти
вопоставляя, перечеркивать ею дру
гие истины Библии.

Можно приводить множество 
дру гих примеров, но недопонима
ния вопроса воли Божьей часто свя
заны с подобным подходом. Скажем, 
берут всемогущество и предвидение 
Господа, рассматривая волю Божью 
только с этой позиции, и приходят к 
выводу, что в мире происходит лишь 
то, что одобряет Бог, что угодно Ему. 
С одной стороны, конечная гармо
ния и восстановление совершенного 
мира говорит об этом.

Но сейчас мы видим многое, 
что противоположно воле Господа. 
Ведь Его разумному творению пре
доставлено до определенного срока 
право свободного выбора, которым 
могут злоупотреблять, использовать 
на зло. И вот мы видим соединение 
разных определений Бога: Он жела
ет блага каждому творению, но в то 
же время есть злые намерения от
дельных творений.

В ходе земных событий стоит 
различать те, на которые мы 

оказываем влияние, и те, которые 
никто изменить не в состоянии. То 
есть существует определенная мера 
свободы, назначенная Творцом. И 
в Библии можно увидеть как услов
ные, так и безусловные обетования, 
пророчества.

Например, есть такие обещания, 
которые содержат условия «Если…, 
то». Вот одно из таких: «…я пред-
лагаю вам сегодня благословение 
и проклятие: благословение, если 
послушаете заповедей Господа, 
Бога вашего… а проклятие, если не 
послушаете заповедей Господа, Бо-
га вашего, и уклонитесь от пути, 
который заповедую вам» (Втор. 
11:26-28).

Но многие пророчества о послед
нем времени (которые являются то
же волей Господа) безусловны и со
вершатся несмотря ни на что. Поэто
му любые наши усилия, молитвы не 
изменят такие определения. Неот
вратимы «времена тяжкие» послед
него времени, войны, землетрясения 
и многое другое. Недавно слышал 
искреннюю детскую молитву, чтобы 
у нас не было больше никогда вой
ны, и понимал, что во время великой 
скорби будут еще большие потрясе
ния. Но так могут молиться не толь
ко дети, а и те, кто знает неотврати
мое Божье определение.

Чтобы исполнять волю Госпо
да, нужно ее ясно знать, а 

для ясности – постоянно познавать. 
Конечно же, в первую очередь – из 
Писания, хотя есть и другое, что так
же помогает (проповеди, церковные 
школы, назидания служителейна
ставников). Остерегайтесь нездоро
вого любопытства, окунаясь в без
мерный омут интернета, стремясь 
там найти ответы на свои вопросы.

Воля Господа изложена в Законе 
Божьем, как написано: «…я желаю 
исполнить волю Твою, Боже мой, 
и закон Твой у меня в сердце» (Пс. 
39:9). Но очень важно углубляться в 
Слово Божье с правильными моти
вами: читать не для подтверждения 
собственных взглядов, не для жела
ния увидеть неправоту окружающих, 
не для обнаружения своих прав для 
требования их соблюдения. Надо 
изу чать волю Божью со стремлением 
исполнить ее, несмотря на личные 
желания, предпочтения, убеждения.

«Да будет воля Твоя», – про
износят христиане всех 

конфессий в молитве «Отче наш». 
Это стремление отличает истин
ных христиан от тех, кто христиа
нами только называется. Христос 
отказывался от Своих желаний в 
пользу воли Отца. «Моя пища есть 
творить волю Пославшего Меня и 
совершить дело Его» (Ин. 4:34)», – 
говорил Иисус, призывая к такому 
же стремлению и нас.

Господь победил сатану и был 
тверд в исполнении Своего призва

Воля БожьяВоля Божья
Что определяет стремления Господа, весь ход истории? – Знать Бо-
жью волю и исполнять ее – от этого зависит как наша земная жизнь, 
так и участь в вечности. Поэтому крайне важно четко представлять, 
что такое воля Божья.

ОПРЕДЕЛЕНИЕ

СУДЬБОНОСНОЕ ЗНАЧЕНИЕ 
ИСПОЛНЕНИЯ ВОЛИ БОЖЬЕЙ

ОСНОВНАЯ ПРИЧИНА ЛОЖНЫХ 
ТОЛКОВАНИЙ

УСЛОВНОЕ И БЕЗУСЛОВНОЕ 
ИСПОЛНЕНИЕ ВОЛИ БОЖЬЕЙ

ПОЗНАНИЕ ВОЛИ БОЖЬЕЙ

ВОЛЯ БОЖЬЯ И 
ЧЕЛОВЕЧЕСКАЯ

НАШЕ УЧАСТИЕ В СВЕРШЕНИИ 
ВОЛИ БОЖЬЕЙ

Андрей Лаврентюк,
г. Житомир

ния (во время искушения в пустыне, 
при молитве в Гефсиманском саду, 
на кресте). Те из нас, кто победит 
свои плотские желания в пользу 
воли Господа, наследуют все. Есть 
много дел плоти, которые не творят 
воли Божьей: гнев, крик, злоречие, 
непотребство, вражда, ссоры, за
висть, распри, разногласия, ереси, 
ненависть, бесчинство и тому по
добное (Гал. 5:19:21; Иак. 1:20).

Мы знаем многое из воли Го
спода, хотя и понимаем, что 

не все исполнится. Например, Бог 
«хочет, чтобы все люди спаслись и 
достигли познания истины» (1 Тим. 
2:4). Но наша ответственность – сде
лать все, от нас зависящее, «чтобы 
спасти по крайней мере некото-
рых» (1 Кор. 9:22), как писал ап. Па
вел. Также воля Божья – быть в ми
ре со всеми людьми, и мы для этого 
призваны делать все, что возможно с 
нашей стороны (Рим. 12:18).

Итак, в молитве мы говорим: «Да 
будет воля Твоя». Пусть это будут 
не просто слова, но 
и устремление на
шего сердца, образ 
жизни, практичес
кие действия!
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Моя проповедь сегодня назы
вается: «Всякая ли власть 

от Бога?» Давайте посмотрим на не
сколько Библейских отрывков для 
того, чтобы заложить определенные 
основания для нашего изучения. 
«И сказал Даниил: да будет благо-
словенно имя Господа от века и до 
века! ибо у Него мудрость и сила; 
Он… низлагает царей и поставля-
ет царей; дает мудрость мудрым 
и разумение разумным» (Даниила 
2:20-21). Этот тезис хорошо изве
стен верующим; мы находим здесь 
утверждение о том, что Бог действу
ет на политической арене. Он в это 
входит. Он в это вмешивается. Он к 
этому делу причастен. И контекст 
этого высказывания, а именно, что 
Бог поставляет и низлагает царей, 
записан в следующих стихах: «Но 
есть на небесах Бог, открывающий 
тайны; и Он открыл царю Наву-
ходоносору, что будет в последние 
дни. Сон твой и видения главы тво-
ей на ложе твоем были такие: ты, 
царь, на ложе твоем думал о том, 
что будет после сего? и Открыва-
ющий тайны показал тебе то, что 
будет» (Даниила 2:28-29). Видени
ем этого истукана из второй главы 
книги Даниила описана панорама 
общего хода всемирной истории, 
когда одно царство будет сменяться 
другим.

Можете ли вы вспомнить из по

вествования Священного Писания 
некоторые имена правителей, ко
торых Бог явно поставил? Ну, вот 
Саул. Давайте посмотрим на пер
вого царя Израиля: «И взял Саму-
ил сосуд с елеем и вылил на голову 
его, и поцеловал его и сказал: вот, 
Господь помазывает тебя в прави-
теля наследия Своего» (1 Цар. 10:1). 
Очень ясно и очень четко.

А кто снял Саула? Мы находим 
ответ в первой Книге Царств бук
вально три главы спустя: «И сказал 
Самуил Саулу: худо поступил ты, 
что не исполнил повеление Госпо-
да Бога твоего, которое дано было 
тебе, ибо ныне упрочил бы Господь 
царствование твое над Израилем 
навсегда; но теперь не устоять 
царствованию твоему; Господь 
найдет Себе мужа по сердцу Свое-
му, и повелит ему Господь быть во-
ждем народа Своего, так как ты не 
исполнил того, что было повелено 
тебе Господом» (13:13-14).

Бог поставляет царей, Бог низ
лагает царей, и Бог участвует в этом 
вопросе. Это первый тезис. Соглас
ны ли вы с этим? Это серьезный во
прос, потому что правители бывают 
разные, приходят к власти пораз
ному и остаются у власти поразно
му. Тем не менее, Библия говорит, 
что этим занимается Бог, поставляя 
и низлагая царей.

Теперь обратимся к посланию к 

Римлянам: «Всякая душа да будет 
покорна высшим властям, ибо нет 
власти не от Бога; существующие 
же власти от Бога установлены. 
Посему противящийся власти про-
тивится Божьему установлению. 
А противящиеся сами навлекут на 
себя осуждение» (13:1-2). В первом 
стихе есть фраза «высшие власти». 
Что это за высшие власти, о ком идет 
речь? Читая чуть дальше, мы нахо
дим в стихах четвертом и шестом 
следующее: «Ибо начальник есть 
Божий слуга, тебе на добро. Если 
же делаешь зло, бойся, ибо он не на-
прасно носит меч: он Божий слуга, 
отмститель в наказание делающе-
му злое… Для сего вы и подати пла-
тите, ибо они Божьи служители, 
сим самым постоянно занятые».

Итак, речь идет о земных властях, 
о тех, которые существуют на налоги 
граждан. Вы платите подати, а они 
осуществляют свое предназначение. 
Какой вывод? Что нужно делать? 
«Всякая душа да будет покорна». То 
есть необходимо властям повино
ваться. Это Апостол Павел пишет. 

Подобное встречаем в первом по
слании у Апостола Петра: «Итак, 
будьте покорны всякому человече-
скому начальству, для Господа: ца-
рю ли, как верховной власти, прави-
телям ли, как от него посылаемым 
для наказания преступников и для 
поощрения делающих добро» (2:13-

14). Царь или правитель – то есть 
всякое человеческое начальство. 

Итак, на данном этапе мы выяс
нили, что Бог занимается политикой, 
то есть Он поставляет и низлагает ца
рей. Мы выяснили, что Господь при
зывает нас повиноваться властям, 
человеческому начальству. И, вы 
знаете, на этом этапе можно было бы 
закончить проповедь. Сказать – так 
поступай и будешь жить. И многие 
проповеди на этом этапе заканчива
ются. В особенности в том контексте, 
когда проповедующий поддержива
ет действия власти и законы своей 
страны, используя Библейские от
рывки для того, чтобы сказать: «Вот, 
пожалуйста, сам Бог велит».  

Но если бы мы закончили пропо
ведь на этом этапе, прочитав только 
эти отрывки Священного Писания, 
мы исказили бы учение Библии на 
эту тему, потому что эти места – не 
единственное, что Слово Божие го
ворит по данному вопросу. Вопрос 
отношения к власти и всякая ли 
власть от Бога сложнее, чем может 
показаться при поверхностном ис
следовании. Поэтому постараемся 
сегодня посмотреть и на иные отры
вочки Священного Писания на эту 
тему, чтобы сформировать базовую 
и выверенную Библейскую позицию 
по этому вопросу. 

Приглашаю вас посмотреть на 
книгу Пророка Осии: «Поставляли 
царей сами, без Меня; ставили кня-
зей, но без Моего ведома; из серебра 
своего и золота своего сделали для 
себя идолов: оттуда гибель» (8:4). 
Кто поставил царей и князей, о ко
торых говорит Осия? Ясно написано, 
не так ли? «Сами, без Меня», то есть, 
не спросив Божьей воли и не посове
товавшись с Ним. И вот эти цари, о 
которых пишет пророк Осия, явно не 
Богом поставлены, так написано. 

Как же тезис «Бог поставляет и 
низлагает царей»? Это не описание 
каждого отдельно взятого случая, 
это утверждение о том, что Бог этим 
занимается. 

Но когда, при каких условиях и 
кого именно – это требует дальней
шего исследования. О ком пишет 
Осия? О каких царях? О чем книга 
Осии? К кому она обращена, к ка
кому царству? Давайте посмотрим 
на десятую главу этой книги: «И 
сам он отнесен будет в Ассирию, в 

дар царю Иареву; постыжен будет 
Ефрем, и посрамится Израиль от 
замысла своего. Исчезнет в Сама-
рии царь ее, как пена на поверхно-
сти воды» (6-7 стихи). 

Три термина «Ефрем, Израиль и 
Самария» обозначают одну и ту же 
общность людей, одно и то же госу
дарство. Это так называемое Север
ное государство Израиль, которое 
сформировалась после смерти Соло
мона, когда царство разделилось на 
северный Израиль и на южную Иу
дею. Пророчество Осии было обра
щено к Северному царству. И здесь 
предсказано завоевание Ассирией, 
которое имело место в 722 году до на
шей эры. Уведен был в плен Израиль, 
переселен в Ассирию и там ассимили
ровался с иными народами огромной 
тогда Ассирийской империи.  

Исследуя историю Северного 
царства, насчитываем 19 царей от 
Иеровоама и до последнего царя в 
722 году до нашей эры. 19 царей. И 
не было ни одного царя, о котором в 
Библии не было бы порицания. Не
которые были лучше, чем другие, но 
ко всем без исключения у Бога были 
претензии. И говорилось чаще всего 
так: «Он продолжал идти путем Ие
ровоама, сына Наватова, который 
ввел Израиля в грех»,  потому что 
при первом царе этого отделенного 
царства были поставлены два тельца 
(один на юге государства и другой на 
севере государства). Было учреждено 
священство в обход закона Божия, не 
из колена Левия. Были учреждены 
свои праздники и так далее. Нача
лось язычество на государственном 
уровне. И вот, обращаясь к этому 
царству, пророк Осия передает Бо
жьи слова: «Поставляли царей сами 

без Меня, князей без Моего ведома». 
Таким образом мы находим, что око
ло 200 лет существовало государ
ство, в котором воля Божья редко 
исполнялась, и в котором нередко 
цари появлялись не потому, что это
го хотел Бог. В этой истории Бог про
должал действовать – там сменилось 
несколько династий, и Бог был при
частен к смене некоторых из этих ди
настий. Но не всех царей поставлял 
Бог, и Он прямо об этом заявляет.  

Приведем парочку примеров. 
«Когда разделился народ Изра-
ильский надвое: половина народа 
стояла за Фамния, сына Гонафова, 
чтобы воцарить его, а половина за 
Амврия. И одержал верх народ, ко-
торый за Амврия над народом, ко-
торый за Фамния, сына Гонафова, и 
умер Фамний, и воцарился Амврий» 
(3 Цар. 16:21-22). Вот так появил
ся новый царь у Северного царства. 
Вследствие чего? Вследствие борьбы 
и противостояния двух фракций.  

Еще один пример: «В пятидеся-
тый год Азарии, царя Иудейского, 
воцарился Факия, сын Менаима, над 
Израилем в Самарии и царствовал 
два года; и делал он неугодное в очах 
Господних; не отставал от грехов 
Иеровоама, сына Наватова, кото-
рый ввел Израиля в грех. И составил 
против него заговор Факей, сын Ре-
малии, сановник его, и поразил его в 
Самарии в палате царского дома, с 
Арговом и Арием, имея с собой 50 че-
ловек Галаадитян, и умертвил его, 
и воцарился вместо него» (4 Цар. 
15:23-25). Ни слова о том, что это 
сделал Бог. Была группа поддержки 
(Галаадитяне, 50 человек); они при
шли и учинили дворцовый перево
рот – началась новая династия. 

Подобных примеров достаточ
но. Еще до появления официаль
ного царя Саула мы читаем в книге 
Неемии такое заявление: «Но они и 
отцы наши упрямствовали, и шею 
свою держали упруго, и не слушали 
заповедей Твоих; не захотели по-
виноваться и не вспомнили чудных 
дел Твоих, которые Ты делал с ни-
ми, и держали шею свою упруго и, 
по упорству своему, поставили над 
собою вождя, чтобы возвратиться 
в рабство свое» (9:16-17). Кто поста
вил? Это случай, когда возвратились 
соглядатаи, и 10 из них сказали, что 
евреям не по силам одолеть Ханаан

Сегодня, в контексте военных дей-
ствий на территории Украины, обо-
стрились вопросы отношения к власти. 
Многие спрашивают, как относиться 
к решениям тех или иных правителей? 
Как оценивать действия и призывы тех 
или иных президентов? Для тех, кто 
воспринимает Библию как Слово Божье, 
появляются дополнительные вопросы: 
кто дал власть нынешним правителям; 
кто из них от Бога; следует ли повино-
ваться любой власти; позволительно 
ли идти против каких-то правитель-
ственных решений, распоряжений и 
государственных законов? 
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ские народы. И поставили над собою 
вождя, чтобы идти назад в Египет. 

Текст совершенно определенно 
говорит о том, что это было против 
воли Божьей. Значит, не всех пра
вителей поставляет Бог. Не всякая 
власть от Бога. Вы это видите? Это 
Библия. 

Как же тогда относиться к таким 
правителям? Как же относиться к их 
законам, к их распоряжениям, при
казам? Давайте читать дальше: «И 
разгневался Господь на Соломона за 
то, что он уклонил сердце свое от 
Господа Бога Израилева, Который 
два раза являлся ему. И заповедал 
ему, чтобы он не следовал иным 
богам; но он не исполнил того, что 
заповедал ему Господь. И сказал 
Господь Соломону: за то, что так 
у тебя делается, и ты не сохранил 
завета Моего и уставов Моих, ко-
торые Я заповедал тебе, Я оттор-
гну от тебя царство и отдам его 
рабу твоему» (3 Цар. 11:9-11). Кем 
был поставлен Соломон? Богом, Би
блия четко об этом пишет. Из всех 
имевшихся претендентов Соломона 
утвердил на престол Господь. Более 
того, Бог сделал его мудрейшим че
ловеком, дважды являясь ему лично. 

И, несмотря на то, что это был 
царь от Бога, поставленный на цар
ство Богом, он отступил. И сам Го
сподь говорит ему: «Ты не исполь
зовал то, что Я тебе заповедал, ты 
уставов Моих и завета Моего не со
хранил». Началось строительство 
капищ, языческих храмов на земле 
обитания народа Божия, прямо не
подалеку от Храмовой горы.  

Представьте себе, что вы живе
те в эпоху Соломона и вам говорят: 
«Кто поставил этого царя?» Каков 
ваш ответ? Бог. Исполняет ли он во
лю Божью? Нет. То есть, даже если 
Бог поставил царя, это не означает, 
что теперь все решения и действия 
этого царя нужно исполнять. Пото
му что, если их исполнять, это зна
чит идти против Бога и Его запо
ведей. И тогда встает вопрос: а чья 
власть авторитетна, царя или Бога? 

Еще один пример: «И было сло-
во Господне к Иую, сыну Ананиеву, 
о Ваасе (царе). За то, что Я поднял 
тебя из праха и сделал тебя вождем 
народа Моего Израиля (то есть Бог 
Ваасу поставил царем), ты же по-

шел путем Иеровоама и ввел в грех 
народ Мой Израильтян, чтобы он 
прогневлял Меня грехами своими 
вот, Я отвергну дом Ваасы и дом 
потомства его и сделаю с домом 
твоим то же, что с домом Иеро-

воама, сына Наватова; кто умрет 
у Ваасы в городе, того съедят псы; 
а кто умрет у него на поле, того 
склюют птицы небесные» (3 Цар. 
16:1-4). Снова Бог поставил, но Ему 
неугодно правление царя. Формиру
ется еще один очень важный тезис – 
да, царя мог поставить Бог, но это не 
означает, что Он одобряет действия 
поставленного. Каждый случай нуж
но рассматривать отдельно и прове
рять Словом Божьим. 

Итак, Бог не всегда одобряет дей
ствие тех, кого поставил. И потому 
мы подошли к ключевому вопросу 
сегодняшней проповеди: как отно
ситься к тем царям, которых не Бог 
поставил, или к тем царям, которых 
Бог поставил, но не одобряет их дей
ствия? Обратимся к самому началу, 
к первому закону о царе: «Но когда 
он сядет на престоле царства сво-
его, должен списать для себя 
список закона сего с книги, на-
ходящейся у священников левитов. 
И пусть он будет у него, и пусть 
он читает его во все дни жиз-
ни своей, дабы научался бо-
яться Господа Бога своего, и 
старался исполнять все слова 
закона сего и постановления 

сии; чтобы не надмевалось сердце 
его пред братьями его, и чтобы не 
уклонялся он от закона ни направо, 
ни налево, дабы долгие дни пребыл 
на царстве своем он и сыновья его 
посреди Израиля» (Втор. 17:18-20). 

Здесь Бог четко рисует рамки власти 
и полномочий царя. И скажите, с ка
кими рамками эта власть совпадает? 
С рамками Божьих заповедей. Богом 
цари поставлены в рамках Божьего 
закона, чтобы быть от Бога, и что
бы Бог поддерживал их действия и 
правление. Очень четко сказано, что 
царь должен читать Слово Божье, 
изучать и стараться исполнять все 
законы Божьи и так далее. Вот это 
та власть, которая от Бога. Вот эта та 
власть, которую Бог поддерживает. 

Зная это, мы можем вернуться к 
Посланию Апостола Павла к Рим-
лянам и внимательнее прочитать 
этот отрывок: «Ибо начальствую-
щие страшны не для добрых дел, 
но для злых. Хочешь ли не бояться 
власти? Делай добро, и получишь 
похвалу от нее, ибо начальник есть 
Божий слуга, тебе на добро. Если 
же делаешь зло, бойся, ибо он не на-
прасно носит меч: он Божий слуга, 
отмститель в наказание, делаю-
щему злое» (13:3-4). 

Описывая власть, которой надо 
повиноваться, Господь дальше разъ
ясняет, что Он имеет в виду. Он име
ет в виду ту власть, которая наказы
вает беззаконников и поддерживает 

праведников. Вот, о какой власти 
идет речь в контексте повиновения: 
«Он Божий слуга тебе на добро», по
тому что функция власти – стоять на 
защите Божьих заповедей. 

Схожий отрывок мы уже читали 
в другом послании: «Итак, будьте 
покорны всякому человеческому 
начальству, для Господа: царю ли, 
как верховной власти, правителям 
ли, как от Него посылаемым»…   
Для чего? «Для наказания пре-
ступников и для поощрения делаю-
щих добро» (1 Пет. 2:13-14).

Давайте теперь вставим иные фор
мулировки: «…правителям, от Него 
посылаемым для поощрения пре
ступников и для наказания делаю
щих добро». Что будет в итоге? Мож
но ли попрежнему использовать этот 
отрывок для призывов повиноваться 
власти? Раз это правительство – зна
чит ли, что всякая душа да будет по
корна? Ни в коем случае. Бог призы
вает повиновению властям и описы
вает, какие власти Он имеет в виду; 
и напоминает о том, что изначально 
власть не обладает собственным ав
торитетом. Она поставлена Верхов
ным Владыкой на определенных 
условиях, в определенных рамках, в 
определенных параметрах. Если царь 
нарушает волю Божью, если власти 
и начальники идут против воли Го
сподней, то на них эти призывы не 
распространяются.

Одна из функций власти в Бо
жьем замысле – это наказание без
законников, поэтому повиновение 
власти является исполнением воли 
Божьей тогда, когда власть не при
зывает нарушать эту волю. В про
тивном случае власть лишает себя 
легитимности и становится бого
противной властью. Тем, кто жил 
при Советском Союзе, этого не нуж
но было втолковывать. Верующим, 
которые подвергались репрессиям, 
преследованиям, заключениям, 
штра фам, лишением родительских 
прав и так далее, это было очевидно.

Сейчас многим, кто живет на тер
ритории бывшего Советского Союза, 
это уже надо напоминать. Не может 
быть, возлюбленные, чтобы власть 
правителя была выше власти Бога. 
Не может быть никогда! Бог очень 
четко определил границы полномо
чий власти человеческой. Никакая 

человеческая власть не может об
ладать большим весом, чем власть 
Божья, и поэтому на страницах Свя
щенного Писания есть немало при
меров противления власти царей и 
правителей. Приведем несколько. 
«Верою Моисей по рождению три 
месяца скрываем был родителями 
своими, ибо видели они, что дитя 
прекрасно, и не устрашились цар-
ского повеления» (Евр. 11:23-27). 
Закон издан мальчиков убивать; ро
дители Моисея явно проявили непо
слушание и пошли против. Они не 
были согласны, потому что указ был 
против воли Божьей. Они не устра
шились царского повеления. Моисей 
верою «оставил Египет, не убояв-
шись гнева царского, ибо он, как бы 
видя Невидимого, был тверд» (Евр. 
11:27). Вся армия Египетская была 
снаряжена, чтобы вернуть уходящих 
рабов, а Моисей не убоялся. Что для 
него был фараон по сравнению с Не
видимым, но реальным Богом? 

Еще один пример: «И отвечали 
Седрах, Мисах и Авденаго и сказали 
царю Навуходоносору: нет нужды 
нам отвечать тебе на это. Бог 
наш, Которому мы служим, силен 
спасти нас от печи, раскаленной 
огнем, и от руки твоей, царь, из-
бавит. Если же и не будет того, 
то да будет известно тебе, царь, 
что мы богам твоим служить не 
будем и золотому истукану, кото-
рого ты поставил, не поклонимся» 
(Дан. 3:16-18). Даже через смерть – 
но остаться верным Богу!

Следующее событие происходит 
в синедрионе, верховном судилище 
народа Божья. Книга Деяния Апо
столов передает важнейший прин
цип отношения к власти: «Но Петр 
и Иоанн сказали им в ответ: су-
дите, справедливо ли перед Богом 
слушать вас более, нежели Бога?» 
(4:19). Вопрос риторический, и от

вет на него очевидный. 
Итак, сегодня проповедь моя на

зывается «Всякая ли власть от Бо
га?» В книге Откровения речь идет 
о царях земных, которые будут вести 
брань с Агнцем: «И десять рогов, 
которые ты видел, суть десять 
царей, которые еще не получили 
царство, но примут власть со зве-
рем, как цари на один час. Они име-
ют одни мысли и передадут силу 
и власть зверю. Они будут вести 
брань с Агнцем. Они, эти цари, бу-
дут вести брань с Агнцем, и Агнец 
победит их, ибо Он есть Господь го-
сподствующих и Царь царей, и те, 
которые с Ним, суть званые, и из-
бранные, и верные» (17:12-14).

Есть только один Царь во всей 
Вселенной, повиноваться Которому 
можно и нужно безоговорочно – это 
Царь царей и Господь господствую
щих, Иисус Христос, Агнец заклан
ный. И против Него многие продол
жают воевать. И против Него многие 
продолжают выступать, используя, в 
том числе, и государственный аппа
рат. Но те, кто познал Его в качестве 
Спасителя, они Ему верны. Написа
но, они суть званые, и избранные, и 
верные. Вот эта власть, которой нуж
но повиноваться 
всегда. Лишь один 
Царь, повиновение 
Которому может и 
должно быть безо
говорочно.

В. Олийник

От редакции: Эта проповедь была 
произнесена 12 марта 2022 года. В 
youtube она помещена под назва

нием: «Всякая ли власть от Бога?» 
https://www.youtube.com/watch?v=c_

PzPS8FYWg&t=72s
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Итак, если всякое происходя
щее зло – болезни, прокля

тия, войны, убийства – это воля Бо
жья, и мы должны с радостью это все 
принимать, тогда продолжим: на
пример, если у тебя сломалась ма-
шина, не ремонтируй ее. Это Божья 
воля, что она сломалась. Бог допу
стил. До конца жизни ходи пешком. 

А если у тебя болит зуб, ни в ко
ем случае не ходи к зубному врачу 
лечить. Если Бог послал эту болезнь, 
зачем противостоять Божьей 
воле и идти к дантисту? Ходи с этой 
болью до конца своей жизни. 

Если, например, твой дом сго-
рел, не строй новый. Живи на этих 
руинах. Потому что если ты постро
ишь новый, ты будешь противосто
ять Божьей воле. 

Если тебя уволили с работы, 
не ищи другую. Всю жизнь будь без
работным. Стань бомжом. Потому 
что, если Бог попустил, что тебя уво
лили, это есть Его воля и какието 
планы на твою жизнь. 

Если тебе отказала девушка од
на, когда ты предлагал ей замуж, не 
женись. Значит Божья воля, чтобы 
ты был холостяком до конца твоей 
жизни. 

Если вы, например, учите ре-
бенка ходить, а он падает три раза 
подряд, – возможно, Божья воля 
чтобы он никогда не ходил, до кон-
ца жизни ползал?! 

В результате получаются проти
воречия: когда война – это Божья 
воля, и принимайте все с радостью, 
но когда дело касается лично чело
века – мы начинаем петь абсолютно 
другую песню.

Это не библейское учение, что 
все происходящее – это Божья воля. 
Библия учит как раз наоборот: «Не 
сообразуйтесь с веком сим, но пре-
образуйтесь обновлением ума ва-

шего, чтобы вам познавать, что 
есть воля Божия благая, угодная и 
совершенная» (Рим. 12:2).

Первое, Павел пишет, что волю 
Божию нужно познавать. Она не 
всем очевидна. Не все люди могут ее 
знать. Он не говорит, что все проис
ходящее – воля Божия. Нет, он го
ворит, что людям нужно очистить 
свой ум, преобразовать его – и тогда 
можно познать волю Божью. Не так 
легко познать волю Божию. И не все 
происходящее – воля Божия. Павел 
говорит наоборот: не сообразуйтесь 
с веком сим. Люди мира сего так ду
мают, но вы же христиане. И дальше 
он перечисляет: благая, угодная, со
вершенная. Здесь вы не видите: вой
на, проклятия, болезни, убийства.

Все войны, все разрушения – они 
от дьявола: «Вор приходит только 
для того, чтобы украсть, убить и 
погубить. Я пришел для того, что-
бы вы имели жизнь и имели с избыт-
ком» (Ин. 10:10). Иисус сказал, что 
украсть, убить и погубить – это от 
дьявола, а Он пришел для того, чтобы 
дать нам жизнь. Если мы видим, что 
в мире происходят кражи, убийства, 
гибель, – это все от дьявола. Вор, то 
есть дьявол, он и сегодня присутству
ет на земле, и мы видим его дела.

Самое важное, что хочу сказать: 
когда дьявол делает какието дела, 
и люди начинают приписывать де
ла дьявола Богу, они этим обижают 
Бога – и дьявол радуется. Дьявол 
послал войну и смотрит – а люди 
говорят, что это воля Божья, это Бог 
послал. Люди приписывают дела 
дьявола Богу – это вообще преступ
ление. Это серьезные вещи – когда 
вы дела дьявола приписываете Богу.

Иисус сказал: «Я пришел, что
бы вы имели жизнь, и жизнь с из
бытком». А вордьявол приходит 
украсть, убить и погубить. Это огром

ная проблема современных христи
ан, что некоторые не могут отличить, 
где дела дьявола, а где дела Бога. По
чему? Мало Библию читают.

Когда мы видим дела дьявола, Би
блия нас призывает противостоять и 
в нашей, и в общественной жизни: 
«Итак покоритесь Богу и противо-
станьте дьяволу и убежит от вас» 
(Иак. 4:7). А некоторые люди гово
рят: вы должны приветствовать дела 
дьявола и не говорить, что это дьявол 
послал, а приписывать эти дела Богу. 
Это полный абсурд и нонсенс. Итак, 
покоритесь Богу, а дьяволу противо
станьте и его делам. И дьявол убежит 
от вас.

Я заметил, что люди, говорящие, 
что война – это воля Божья, совету
ющие принимать и не возмущаться, 
– они сами поддерживают эту вой
ну. Они боятся сказать это открыто 
и начинают философствовать язы
ческой философией, предписывая 
дела дьявола Богу: в Библии пред
сказано, что будут войны, значит 
Бог посылает эти войны по какимто 
причинам; или, возможно, Бог на
казывает за какието грехи, или Бог 
дает войну для того или этого…

Война – это дело дьявола, и хри
стиане ни в коем случае не должны 
приписывать дела дьявола Богу. К 
сожалению, мно
гие христиане се
годня не могут от
личить, где дело 
дьявола, а где дело 
Бога и Его воля.

Если мы с вами посмотрим 
еще раз 21-й стих – «бойся, 

сын мой, Господа и царя; с мятеж-
никами не сообщайся» – то здесь 
сказано о мятеже на двух уровнях. 
Прежде всего, мятеж в отношении 
власти Господа, так называемый ду
ховный мятеж. И второе – мятеж в 
отношении власти царя, так назы
ваемый общественный мятеж, про
исходящий в обществе, в какомто 
государстве.   

Для понимания духовного мятежа 
читаем книгу пророка Исаии 30:9: 
«Ибо это народ мятежный, дети 
лживые, дети, которые не хотят 
слушать закона Господня, которые 
провидящим говорят: ‘‘перестань-
те провидеть’’, и пророкам: ‘‘не про-
рочествуйте нам правды, говорите 
нам лестное, предсказывайте при-
ятное; сойдите с дороги, уклони-
тесь от пути; устраните от глаз 
наших Святого Израилева’’». 

Читая пророческие книги Вет
хого Завета, замечаем, что мятеж – 
это когда народ не хотел исполнять 
закон Господа, не хотел слушать 
пророков Божьих. Народу нравится 
что? Приятные вещи, которые бы их 
восхваляли, позитивные вещи. Вот 

это нравится. Когда Бог обличает 
и говорит нелицеприятные вещи – 
это людям не нравится. Люди не хо
тят никаких угрызений совести; они 
не любят брать на себя ответствен
ность. И поэтому часто выбирают 
тех, кто льстил бы слуху. 

Бог часто дает слово Свое. И, ко
нечно, есть люди, которые прини
мают это слово и буквально «куша
ют» его, ведь «не хлебом одним бу
дет жив человек, но всяким словом, 
которое приходит от Господа». А 
несогласные думают, что они высту
пают против пророка, но на самом 
деле выступают против Господа. Это 
не просто против Исаии, Иезекииля 
или Иеремии – Бог стоял за тем, что 
они совершали. Бог стоял за тем, 
что они говорили. Но люди не хотят 
меняться; они хотят, чтобы все было 
только для их удобства, для их ком
форта. Вот это духовный мятеж. 

Но в этом месте Писания не толь
ко говорится про духовный мятеж, 
но и мятеж в общественной жизни, 
в жизни целого общества. Я расска
жу вам несколько историй. Первая 
история связана с одной фотогра
фией. Это очень знаменитая фото
графия народа в нацистском при

ветствии, она сделана в Гамбурге в 
1936 году, во время того, как спуска
ли на воду военноморское судно. И 
все люди во время фашистской Гер
мании приветствовали нацистским 
приветствием это событие. И толь
ко один человек (на фото обведен 
кружком) стоит с перекрещенными 
руками и с неодобрительным выра
жением лица. Интересно, что долгое 
время было неизвестно, кто этот че
ловек. И вот одна газета в 1991 году, 
спустя много лет после тех событий, 
опубликовала снимок и попроси
ла имеющих информацию об этом 
человеке связаться с редакцией. И 
объявилась одна женщина, которая 
узнала в этом человеке своего отца. 
Имя его было Август Ландмессер. 

Все дело в том, что снимок был 
сделан в 1936 году, а в 1935 году 
Август Ландмессер обручился с де
вушкой по имени Ирма Эклер. Все 
бы хорошо, только девушка была 
еврейкой. Через месяц после их об
ручения был издан Нюрнбергский 
закон о чистоте расы, где заключе
ние брака с евреями больше не раз
решалось. Но Август Ландмессер 
все равно продолжил отношения со 
своей возлюбленной. И в 1937 году 

Один человек написал мне: «Чему 
быть, тому не миновать. Войны – 
это часть Божьего плана. Ничего 
не происходит без Его воли. Война в 
Украине – это воля Божья. Вы долж-
ны с радостью это принимать…»
Сегодня много христиан мыслят 
таким образом, что все зло, кото-
рое происходит – это Божья воля. 
И война – это Божья воля. Поэтому 
христиане, получается, должны с 
радостью принимать эту волю и не 
противостоять злу. 

29 сентября 2022 года эти мысли в 
youtube выставлены под названи

ем: «Война в Украине: на все Божья 
воля?» https://www.youtube.com/

watch?v=EEbDoBGF4sw

Роман Савочка

Божьей воле?
Зачем противостоять
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Под маской 
МЯТЕЖНИКА

Сегодня я хочу взять одно место Писания, которое в последнее время нередко цитируют в связи с 
происходящими в мире событиями. Давайте прочтем и разберем Притчи 24:21: «Бойся, сын мой, Господа 

и царя; с мятежниками не сообщайся…» Слово с еврейского переведено как «мятежник». Это слово по 
смыслу связано с глаголом изменять, перемещать, переодеваться. То есть дословно означает больше 
«изменник», тот, кто меняется или предает. Если же посмотреть толковый словарь русского языка 

под редакцией Ожегова, то мятежник – это участник мятежа; а мятеж в том же словаре – 
это стихийное восстание, бунт, вооруженное выступление против власти. 

Под маской 
МЯТЕЖНИКА
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его арестовали, обвинили в осквер
нении арийской расы и отпустили с 
требованием прекратить отношения 
с еврейкой. Но он не оставил жену. 
И в 1938 году его снова арестовали 
и приговорили к двум с половиной 
годам каторжных работ. Потом аре
стовали его жену Ирму, и в 1942 году 
она была казнена. К тому моменту у 
них уже были две маленькие доче
ри, которых сначала отправили в си
ротский дом, а потом распределили 
по приемным семьям. И в 1944 году 
сам Август был призван в штраф
ной батальон, отправлен в Хорва
тию, где вскоре пропал без вести. 
Такая история этой семьи. И знаете, 
что самое удивительное? Уже после 
Второй мировой войны, в 1951 году, 
когда не было ни Августа, ни Ирмы, 
их брак был официально признан 
сенатом Гамбурга. Остается вопрос 
– кто этот человек, Август? Он не 
подчинился закону о чистоте расы, 
погибла его жена, дети оказались 
сиротами. Кто он? Бунтарь, мятеж
ник? 

Другая история о том, как лю
ди во времена Третьего Рейха пря
тали евреев, хотя по закону они не 
имели права это делать. Но люди с 
угрозой и риском для собственной 
жизни прятали евреев, считая госу
дарственный закон неправильным 
и несправедливым. По сути, они 
выступали против порядка, установ
ленного властью. Как можно их на
звать? Мятежники, бунтари? 

Еще один пример из не такой уж 
далекой истории. В Америке жила 
чернокожая женщина Роза Паркс. 
Обычная чернокожая девушка, 
жившая во времена сегрегация – 
отдельно черные, отдельно белые. 

Возвращаясь домой с работы, она 
села в автобус – по закону в транс
порте были отделения для белых 
и для цветных, но если места для 
белых заполнялась, то отделение 
для цветных уменьшали. Такой вот 
ограничитель передвигали, если бе
лым вдруг не хватало места. В этом 
автобусе отделение для белых было 
полностью занято, и когда вошел 
еще один белый мужчина – то во
дитель автобуса потребовал, что
бы чернокожие освободили места 
и дали белому мужчине сесть. Роза 
Паркс сказала, что она не собира
ется это выполнять. Тогда водитель 
вызвал полицию. Интересно, что 
водитель даже после всех этих собы
тий, спустя много лет вообще не рас
каивался в своем поступке. Почему? 
Потому что он делал все по закону. 
Этот водитель сказал в одном из ин
тервью: «Я не пытался ничего сде
лать с этой женщиной по фамилии 
Паркс, кроме как выполнить свою 
работу. Она нарушила закон горо
да. Этот проклятый автобус был по
лон, а она не хотела продвинуться 
назад. У меня были распоряжения, 
у меня были полномочия вызвать 
полицейского»… Но это событие 
вдохновило очень многих людей, в 
частности знаменитого баптистско
го проповедника Мартина Лютера 
Кинга – и начался массовый бойкот 
общественного транспорта черноко
жим населением. Все это вылилось 
в большое движение, которое при
вело к отмене сегрегации. И опять 
вопрос: кто была эта женщина? Мя
тежник, бунтарь?

Согласитесь, дорогие, что во всех 
этих случаях никто из нас бы не на
звал ни Августа, ни людей, укрыва

ющих евреев с риском для собствен
ной жизни, ни Розу Паркс мятежни
ками. Почему? Потому что вроде бы 
формально они выступили против 
существующих законов существую
щей власти, но, вникая полностью 
в ситуацию, мы понимаем, что они 
не мятежники. Это настоящие ге
рои. Это люди, благодаря которым 
человечество двигалось вперед. 
Жизнь сложная, ситуации сложные, 
мотивы разные… Многие хотели 
бы, чтобы Библия была вот такой, 
но Библия не такая. Потому что по
мимо Своего слова Бог нам еще дал 
Дух Святой. И мы нуждаемся в жи
вом взаимоотношении с Господом, 
чтобы Он нам в разных жизненных 
ситуациях мог помогать и подсказы
вать. Ведь нельзя с одной и той же 
меркой подходить к разным обсто
ятельствам. Важно стараться видеть 
ситуацию глазами Божьими. 

Интересно, что в книге Деяния 
Апостолов есть два события, где ис
пользуется слово «мятеж». И хотя 
описанные события так или иначе 
связаны со словом «мятеж», но си
туации совершенно различные. Да
вайте посмотрим первую историю в 
книге Деяния 19:23-29: «В то время 
произошел немалый мятеж против 
пути Господня; ибо некто серебря-
ник именем Димитрий, делавший 
серебряные храмы Артемиды и до-
ставлявший художникам немалую 
прибыль, собрав их и других подоб-
ных ремесленников, сказал: друзья! 
вы знаете, что от этого ремес-
ла зависит благосостояние наше. 
Между тем вы видите и слышите, 
что не только в Ефесе, но почти 
во всей Асии этот Павел своими 
убеждениями совратил немалое 
число людей, говоря, что делаемые 
руками человеческими не суть бо-
ги. А это нам угрожает тем, что 
не только ремесло наша придет в 
презрение, но и храм великой богини 
Артемиды ничего не будет значить 
и ниспровергается величие той, 
которую почитает вся Асия и все-
ленная. Выслушав это, они испол-
нились ярости и стали кричать, 
говоря: велика Артемида Ефесская! 
И весь город наполнился смятени-
ем…» Произошел немалый мятеж, 
начались беспорядки… 

Вторая история записана в кни

ге Деяния 24:1-6: «Через пять дней 
пришел первосвященник Анания со 
старейшинами и с некоторым ри-
тором Тертуллом, которые жало-
вались правителю на Павла. Когда 
же он был призван, то Тертулл 
начал обвинять его, говоря: всегда 
и везде со всякою благодарностью 
признаем мы, что тебе, достопо-
чтенный Феликс, обязаны мы мно-
гим миром, и твоему попечению 
благоустроением сего народа. Но, 
чтобы много не утруждать тебя, 
прошу тебя выслушать нас крат-
ко, со свойственным тебе снисхож-
дением. Найдя сего человека язвою 
общества, возбудителем мятежа 
между иудеями, живущими по все-
ленной, и представителем Назо-
рейской ереси, который отважился 
даже осквернить храм, мы взяли 
его и хотели судить его по нашему 
закону»… Видите две ситуации. Пер
вая – мятежник Димитрий, который 
вместе с друзьями ремесленниками 
поднял мятеж в Ефесе. Второй слу
чай – мятежник Павел, Апостол, ко
торый пришел и своими речами сму
тил людей. И его также взяли, аре
стовали и собрались судить. И там 
мятеж – и здесь мятеж. Однако мы 
же понимаем, что ситуации совер
шенно разные. Чем руководствовал
ся ремесленник Димитрий? Только 
личным эгоизмом; речь шла о его 
благополучии – его бизнес, продажи 
вот этих статуэток серебряных Арте
миды были под угрозой. Без почи
тания Артемиды не будут покупать 
статуэтки. И как только Димитрий 
почувствовал эту угрозу личному 
благосостоянию, он тут же начал 
поднимать восстание, поднимать мя
теж. Даже начальствующие пришли 
и сказали: «Не нужно это делать, 
чтобы не подумали в Риме, что мы 
тут мятеж устраиваем ужасный». 

А другая ситуация описывает 
проповедь Апостола Павла. Его вос
приняли как мятежника – он учил 
другому, и если его слово будет рас
пространяться – то будет распро
страняться опасная Назорейская 
ересь. Но все словно иначе здесь. 
Почему? Потому что мы понимаем, 
что Павел был совершенно другим 
человеком. Если бы он исходил из 
личной выгоды, то никогда не стал 
бы Апостолом Христовым – он бы 

продолжил свою карьеру в иудаиз
ме, так хорошо начавшуюся. Но он 
от всего отказался для того, что
бы нести людям свет, нести людям 
правду. Не всем это нравилось. По
чему? Потому что это чтото новое 
и непонятное. И в Священном Пи
сании часто люди Божьи воспри
нимались как просто мятежники. 
И пророки воспринимались как 
мятежники – их порой обвиняли в 
недостатке патриотизма. Мятеж
ником считали и нашего Господа 
Иисуса Христа, Который и столы 
менял около храма переворачивал, 
и правителя Ирода назвал лисицей. 
И казнен же Он был среди кого? 
Среди мятежников. Первых Апосто
лов считали мятежниками, говоря, 
что эти «всесветные возмутители и 
сюда к нам пришли». Если мы смо
трим на историю Церкви, то часто 
люди Божьи, которые призывали 
народ Божий вернуться к своим 
истокам, вернуться к Писанию, вос

принимались как мятежники. Когда 
Джон Уитни собирался переводить 
Библию на английский язык, ему 
говорили: «Да ты что? Что это за 
мятеж, зачем нам это нужно? С чего 
ты тут решил? Никто так не делал, 
а ты тут начал что делать?» Когда 
Ян Гус выступал в Праге, как к не
му отнеслись? Как к мятежнику. Я 
уже про Мартина Лютера не говорю 
– он вообще был известный немец
кий бунтарь. Все против власти, все 
против того, как «правильно» надо 
делать…

Но если мы посмотрим внима
тельно на этих людей – то их объ
единяло то, что они словно прив
носили чтото новое. Иисус принес 
новое. Апостолы проповедовали 
новую Назорейскую ересь. Происхо
дит как бы некая борьба между ста
рым и новым. И те, кто нес чтото 
новое, воспринимались на фоне ста
рого как мятежники. Не случайно 
Иисус однажды сказал такую прит
чу: «Никто не приставляет за-
платы к ветхой одежде, отодрав 
от новой одежды; а иначе и новую 
раздерет, и к старой не подойдет 
заплата от новой. И никто не вли-
вает молодого вина в мехи ветхие; а 
иначе молодое вино прорвет мехи, и 
само вытечет, и мехи пропадут; но 
молодое вино должно вливать в ме-
хи новые; тогда сбережется и то и 
другое. И никто, пив старое вино, не 
захочет тотчас молодого; ибо гово-
рит: старое лучше» (Луки 5:36-39). 
Поэтому Иисус и говорил, что когда 

приходит новое – нужно в новые 
«мехи» все вливать. В жизни чело
веческого общества часто происхо
дит как в притче – новое вливают в 
старое, и происходит борьба старого 
с новым. И новаторов, которые гово
рят новое, проповедуют новое, часто 
люди со старым и консервативным 
мышлением не принимают. 

Но без этого нового жизнь бы не 
развивалась, жизнь бы не шла даль
ше. Мы сегодня отошли от многого, 
что раньше считались нормой. Ког
дато нормой было рабовладель
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чество, когда к людям относились 
как к товару – человека можно бы
ло купить и продать. Это ведь было 
не так давно – деление людей на 
первый, второй и рабский класс. И 
тут появились те, которые сказали: 
«Нет, человек – это не товар». Что 
за мятежники? Как нам теперь дела 
делать? Как бизнес вести без рабов, 
без крепостных? Как жить теперь 
дальше? Но приходили люди но
вые. И было сопротивление со ста
рым мышлением. А люди, бывает, 
настолько привыкают к старому, 
настолько боятся нового, что гово
рят: «Да, старое вино лучше. Вот 
так привычнее. Так нормально все». 
Но, слава Богу, время меняется, и 
идет развитие. И то, что считалось 
когдато нормальным, сегодня счи
тается ненормальным. Конечно, и 
сегодня людей продают и покупают, 
но это уже чистый криминал... 

Время прошло. Люди идут даль
ше... Точно так же мы с вами гово
рили о расизме, о нацизме. Когдато 
считалось, что одна раса должна 
служить другой. Несогласные го
ворили: «Не должно быть такого. 
Нужно не по цвету кожи судить, 
а что внутри у человека». Потому 
что порядочность, благородство, 
верность и подлость определяются 
внутренностью, а не цветом кожи. И 
для когото эти выступления были 
мятежом. Но благодаря таким бун
тарям все двигалось вперед. Прохо
дит время – и многие вещи остаются 
в прошлом. Хотя, конечно, есть лю
ди из прошлого, которые пытаются 
все старое вернуть. Но, слава Богу, 
у них ничего не получается, ниче
го не выходит. Мы читаем в Свя
щенном Писании, что Бог не хотел, 
чтобы в Его народе были цари, как 
у язычников. Но израильтяне насто
яли. Они хотели, чтобы у них было 
как у всех. И Бог дал им царя, хотя 
предупредил, что проблемы будут. 
Прошло время – сегодня человече
ство отказывается от монархии как 
от неработающей системы. И даже в 
странах, где до сих пор есть монархи 
(например, в Англии), это больше 
чтото традиционное, не имеющее 
реальной власти.

Жизнь идет вперед, жизнь раз
вивается. На самом деле Апостол 
Павел был не мятежником. Апостол 

Павел просто пришел открыть не
что новое, принести Благую весть в 
Иисусе Христе. Но для старых ме
хов, для старых мозгов это выгляде
ло как бунтарство, как мятеж. Они 
были с этим не согласны, они этого 
не принимали. Что ж теперь? Павлу 
не нужно было ничего делать? Хри
сту не нужно было проповедовать? 
Пророкам не нужно было обличать? 
Конечно, нужно было... Это похо
жие мятежные ситуации, но суть у 
них разная. Слава Богу за новое, ко
торое приходит и ведет нас дальше 
и дальше. Это происходит и в жиз
ни всего общества, и в религиозной 
жизни, и в научной жизни. Помни
те, когда Галилео Галилей говорил, 
что Земля вращается вокруг Солн
ца, а не наоборот, то против него все 
восстали? И он отказался от своего 
заявления под давлением инквизи
ции. А в конце произнес свои знаме
нитые слова: «И всетаки она вер

тится!» Слава Богу за этих людей, 
которые не склонились, которые не 
сдались, которые чувствовали при
звание свыше. И они шли и делали 
новое. Им угрожали, убивали, над 
ними издевались, их заключали в 
темницы – но они не сдавались, они 
шли дальше. Они стали тем светом, 
который освещал человечеству путь 
дальше. 

Давайте с вами снова вернемся к 
начальным стихам из книги Притч 
24 главы: «Бойся, сын мой, Господа 
и царя, с мятежниками не сообщай-
ся, потому что внезапно придет 
погибель от них, и беду от них обоих 

кто предузнает?» Всегда интересно 
смотреть место в контексте. 19 стих 
той же 24 главы говорит: «Не него-
дуй на злодеев и не завидуй нече-
стивым, потому что злой не име-
ет будущности, и светильник нече-
стивых угаснет». Это один мятеж 
– когда плотское желание, человек 
всем недоволен и завидует, внутри у 
него какието корыстные планы. Но 
есть другой вид мятежа. 23-25 стихи 
той же 24 главы говорят: «Сказано 
также мудрыми: иметь лицепри-
ятие на суде – нехорошо. Кто го-
ворит виновному: ‘‘ты прав’’, того 
будут проклинать народы, того 
будут ненавидеть племена, а об-
личающие будут любимы и на них 
придет благословение». Когда под
нимается недовольство от лицепри
ятного суда и оправдания виновных, 
то этот мятеж – не как проявление 
зла, нечестия или зависти, а как об
личение, как поиск правды. 

И в Священном Писании есть 
этому примеры. Посмотрим на Сау
ла и Давида, первых царей Израиля. 
Ведь Саул относился к Давиду как к 
мятежнику, который покушается на 
его место, покушается на его власть, 
хотя на самом деле ничего подобного 
не было – изза грехов Саула Бог от
верг его и поднял Давида. Давид чув
ствовал Божье призвание. Он не был 
на самом деле мятежником, он был 
просто человеком Божьим. И другой 
вид отношений – у Давида был сын 
Авессалом, который выступал про
тив власти отцацаря как мятежник. 
Но что им руководствовало? Просто 

личные амбиции. Он не думал о лю
дях – он использовал людей для то
го, чтобы самому занять место царя. 
Здесь было зло, эгоизм и коварство. 
Вроде бы, и Давид был мятежником 
для Саула, и Авессалом был мятеж
ником для Давида, – но насколько 
разные были ситуации...

Итак, когда мы встречаем в жиз
ни разные события, мы должны мо
литься, чтобы Бог нам показал суть 
этих ситуаций. Чтобы Бог открыл 
наши глаза. Не всякое восстание, не 
всякое противление власти непра
вильное. Мы видим, что в Библии 
люди Божьи воспринимались как 
бунтари, как мятежники. Однако 
это была Божья воля. И, с другой 
стороны, есть те, кто ради своей ко
рысти и какихто своих планов под
нимает мятеж и недовольство. И вот 
с такими людьми Священное Писа
ние учит нас не сообщаться, потому 
что таким образом мы участвуем в 

Виктор Судаков 
10 декабря 2022 г.

злобе, в коварстве и в чьемто эгоиз
ме. И Апостол Павел призывает нас, 
чтобы мы молились за всех началь
ствующих, молились за правителей, 
чтобы проводить нам жизнь тихую и 
безмятежную. Чтобы правители не 
допускали попрания законов, как это 
было часто в истории человечества. 

Давайте будем молиться за то, 
что происходит сегодня. Нам так 
всем нужно сейчас Божье присут
ствие. Нам так всем нужен сейчас 
Дух Святой. Нам нужна Его сила, 
Его мудрость, чтобы наши глаза 
были открыты. Чтобы среди проис
ходящих вокруг событий мы могли 
видеть истину. Чтобы никто нами не 
мог манипулировать и использовать 
по своему эгоистическому желанию. 
Чтобы мы воистину были там, где 
должны быть. Совершали то, что 
должны совершать. И не так важ
но, кто и что об этом говорит – ведь 
самое главное, как на это смотрит и 

что об этом говорит Господь. 
Мы молим, Боже, чтобы все те 

беззакония, которые сегодня совер
шаются, все то зло, которое проис
ходит сегодня, все то ужасающее 
кровопролитие было остановлено 
во имя Иисуса Христа. Поднимай 
сегодня людей, которые говорили 
бы правду. Поднимай людей, кото
рые говорили бы истину, Господь. 
Поднимай людей, которые несли бы 
это новое вино, Господь. Чтобы но
вые вещи приходили в нашу жизнь. 
Чтобы наши жизни 
изменялись и пре
образовывались! 

Храни вас Бог!

https://www.youtube.com/
watch?v=rWHPzPfjHEg&t=182s

От редактора: Написанное в одном стихе Би
блии соответствует и не противоречит другим местам 
Писания. Нельзя вырывать фразу из контекста и на 
одном стихе строить учение или догму. Именно в кон
тексте открывается общий дух и требования Бога, Его 
взгляды на разные вопросы.

Благословения Господни мы можем получать толь
ко исполняя Его заповеди. 

О каких неповиновениях властям мы читаем в Би
блии?

39 глава Бытия описывает события, происходящие с 
Иосифом в рабстве. Юношаеврей в ответ на ежеднев
ные (ст. 10) приказы госпожи (жены Потифара) отка
зался сделать великое зло и согрешить перед Богом.  

Когда царь египетский повелел повивальным 
бабкам убивать новорожденных еврейских мальчи
ков, то бабки отказались исполнять приказ власти. Они 
знали Божье повеление «не убей». Повивальные баб
ки оставляли детей в живых. «За сие Бог делал добро 
повивальным бабкам… И так как повивальные бабки 
боялись Бога, то Он устроял домы их» (Исх. 1:20-21). 

Во 2 главе И. Навина описано, как Раав отказалась 
подчиниться приказу царя и не выдала соглядатаев, не
смотря на то, что они были врагами ее народа.

В книге Есфирь в 3 главе рассказывается о Мардо-
хее, который отказался кланяться и падать ниц перед 
вознесенным выше всех князей царем Аманом. В гневе 
Аман задумал истребить всех Иудеев, как народ Мардо
хея. Читающие Писания помнят о Божьей защите свое
го народа и Мардохея в частности; а также о возмездии 
Аману и его дому.

В книге Даниила в 3 главе повествуется о друзьях 
Даниила, поставленных Вавилонским царем над дела

ми страны: Седрахе, Мисахе и Авденаго. Они от
казались повиноваться царскому повелению служить 
языческим богам и поклоняться золотому истукану. 
Ведь они служили Богу (Дан. 3:17), а изделию рук чело
веческих – божкам и золотому истукану – отказались 
поклоняться. Гнев и ярость царя не изменили их реше
ния. И Господь спас их от смерти в раскаленной печи.

В 6 главе этой же книги описывается, как Даниил 
сознательно отказался исполнять приказ царя почи
тать его вместо Бога, а продолжал три раза в день пре
клонять колени, молясь «своему Богу, и славословил 
Его, как это делал он и прежде…» (Дан. 6:10).

Все вышеприведенные случаи происходили с на
ходящимися в рабстве евреями. Рабыевреи отказы
вались повиноваться приказам языческих начальств, 
ведь они противоречили заповедям Господним. Обо 
всех этих случаях неповиновения властям Библия от
зывается положительно. 

В Новом Завете (Мф. 2:8) царь Ирод велел волхвам 
доложить ему о местонахождении новорожденного Ца
ря. Но мудрецы, повинуясь Божьему повелению, сдела
ли противоположное.

В 5 главе Деяний Апостолов сообщается о синедри
оне, на котором первосвященники и все наивысшее ду
ховное начальство народа услышали от Петра и Апо-
столов такие слова: «...должно повиноваться больше 
Богу, нежели человекам» (Деян. 5:29).

Библия призывает и нас повиноваться Господу как 
наивысшей власти для христиан. Христос является гла
вой «всякого начальства и власти» (Кол. 2:10).
(Еще одно рассуждение об отношении к власти выставлено 

здесь: https://www.youtube.com/watch?v=w6UBbnzrz8U 
«Власти от Бога установлены»)
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–   Думаю, ты преувеличиваешь. 
Неужели ты не можешь воспользо
ваться ножом?

–  Ты ничего не понимаешь, – 
сказала она. – Я не хочу пользовать
ся ножом. Мне нужен блендер. Я 
просто хочу знать, где он. Я видела 
его вчера.

«И все это изза какогото блен
дера?» – подумал я. Она была права, 
я ее не понимал.

Иногда она звонила мне на ра
боту и плакала, потому что сожгла 
обед, не могла найти пульт дистан
ционного управления или теряла 
ключи. 

– У меня клиенты стоят в очере
ди, которая растянулась до двери. Я 
позвоню тебе в следующий перерыв.                    

– Можешь не беспокоиться и не 
звонить, – резко отвечала она. И ве
шала трубку.

«Отлично. Мне приходится ра
ботать по восемь часов, потом идти 

домой, чтобы в течение трех часов 
выяснять отношения», – сердился я.                                                               

Тогда я подумал, что первый год 
семейной жизни действительно са
мый тяжелый. 

На следующий год мы с женой 
попытались пополнить свою семью. 
Моя жена давно мечтала о ребенке. 
Она поняла это в одиннадцать лет, 
когда малыш, с которым она нянчи
лась, впервые улыбнулся ей. В стар
ших классах школы она все время 
сидела с маленькими соседскими 
детьми, пока их родители ходили на 
романтические свидания.

В колледже она получила сте
пень бакалавра в области детского 
развития. Вооруженная дипломом, 
острым умом и огромной любовью к 
детям, она в течение нескольких лет 
работала с детьми. В каждой семье, 
где она работала, ее любили. Дети 
считали ее своей второй мамой, а 
мамы и папы доверяли ей не только 
детей, но и кредитные карточки. В 
каждой семье она становилась ее со
ставной частью, и тем более хотела 
родить своего ребенка.

Учитывая ее любовь к детям, 
профессиональные умения и навы
ки, можно было считать жестоким 
испытанием тот факт, что она не 

могла забеременеть. Мы безуспеш
но старались в течение года, после 
чего обратились к врачам.

Помню разговор до нашего пер
вого обращения к эндокринологу.

– Другие пары так легко береме
неют, – говорила она. – Почему для 
нас это так сложно?

Наконец, все разумные объясне
ния у меня кончились. В какойто 
момент я сдался и просто ответил:

– Не знаю, дорогая. 
Следующие несколько месяцев 

тянулись с болезненной медлитель
ностью. Потом стали страдать наши 
отношения. Я проводил все свои пе
рерывы на работе, выслушивая ее 
жалобы и размышления.

– Ты не понимаешь, что мне при
ходится переживать, – говорила 
она. – Это мое тело не может забере
менеть, а не твое. Тебе не нужно хо
дить в клинику через день на всякие 
обследования, тесты и сдачу крови. 

Это правда, и я не знал, что де
лать. Я не мог заменить ее на этих 
обследованиях. Иногда во время 
перерыва я не звонил, потому что 
не хотел выслушивать проблемы, в 
которых помочь был не в состоянии.

Примерно через год после всех 
исследований и лечения мы с же

ной отправились на семейный семи
нар, где прошли интенсивную кон
сультацию вместе с двумя другими 
супружескими парами. Нам дали 
задание создать карту личных пере
живаний, которую впоследствии мы 
должны будем обсудить.

Когда наступила очередь моей 
жены, она рассказала о том, как она 
росла, как мы встретились с ней и 
влюбились друг в друга. Когда она 
дошла до темы личных отношений, 
она рассказала о своем бесплодии и, 
как обычно, разрыдалась.

Лидер спросил ее, сочувствовал 
ли я ее страданиям. Я ждал, что она 
скажет при всей группе, каким я был 
чутким по отношению к ней, но вдруг 
услышал, что она ответила «нет».

– Когда я не сочувствовал тебе? – 
спросил я.

– Очень часто.
– Например?
– Ты помнишь, месяц назад я не 

могла уснуть? Я плакала часами, а 
ты просто лежал и делал вид, что 
спишь. И когда я попыталась раз
будить тебя, чтобы поговорить, ты 
рявкнул: «Ну, что опять?» После 
этого ты отшвырнул от себя одеяло, 
встал и вышел из комнаты.

– Это правда? – спросил я с не
доверием. Я пытался вспомнить тот 
инцидент. Если она говорит, что так 
было, значит, так оно и было, и я ей 
верю. Я и вправду расстроился изза 
того, что с таким раздражением от
реагировал на поведение жены. Но 
что меня беспокоило еще больше, то 
это моя абсолютная неспособность 
вспомнить тот случай.

Я напрягал память, пытаясь 
вспомнить ситуации, когда я не со
чувствовал жене. И вспомнил вече
ра, когда смотрел телевизор или ра
ботал за компьютером, а она подхо
дила и спрашивала, чем я занимаюсь.

– Я занят, – коротко говорил я.
– Хочешь, сделаем чтонибудь 

вместе? 
Этот вопрос всегда меня раздра

жал. Он подразумевал, что я никог
да не провожу время с женой. Mнe 
также не нравилось чувствовать себя 
в западне, устроенной возможными 
ответами на этот вопрос. Если я ска
жу «да», мне придется проводить с 
ней время из жалости. И тогда я не 
смогу делать то, что я действительно 

хотел делать. И я буду сердиться на 
нее за это, и мне придется напрячь 
все силы, чтобы скрыть свое недо
вольство и раздражение. Но если я 
скажу «нет», я буду чувствовать се
бя эгоистом, потому что не захотел 
провести с ней время. Однажды ве
чером мне надоели все эти мысли, и 
я сказал:

– Тебе нужно придумать себе ка
коенибудь хобби. 

Теперь я с ужасом понял, что на 
самом деле сказал тогда своей жене: 
«Твоя боль, твои проблемы и кризис 
твоей личности на самом деле пустя
ки. Тебе нужно перешагнуть через 
все это и двигаться вперед ради меня, 
и научиться жить самостоятельно».

Неужели я действительно пре
вратился в такого мужа? Консуль
тант повернулся ко мне и сказал:

– Что ты думаешь по поводу того, 
о чем рассказывает твоя жена?

– Последние несколько месяцев 
нам дались действительно нелегко…

– Нет, нет, – перебил он меня. – 
Ты не со мной разговаривай. Скажи 
это ей.

Я повернулся к жене.
– Я знаю, что последние несколь

ко месяцев нам дались нелегко, и 
думаю, что я не знал, как правильно 
реагировать, когда у тебя было пло
хое настроение. Я чувствовал себя 
некомпетентным, потому что мне не 
удавалось справиться с семейными 
проблемами.

– Зачем тебе нужно было с ними 
справляться? Тебе нужно было про
сто выслушать меня.

– Какой в этом смысл?
– Но именно твоя способность 

выслушать меня помогла бы мне по
чувствовать себя лучше. Мне нужно 
только, чтобы ты был рядом. Не 
нужно пытаться справиться с мои

ми проблемами. С какимито из них 
я сама справляюсь. А в других случа
ях мне нужно, чтобы ты просто вы
слушал меня. Тебе нужно выделить 
время, чтобы поговорить со мной. 

– Значит, когда тебе плохо, мне 
нужно просто выслушать тебя? И 
тогда ты почувствуешь, что я рядом?

– Вот именно.
– Но как это сделать?
Она задумалась на минутку.
– Не знаю. Думаю, нам нужно ре

шить это вместе. 
Когда мы вернулись с семинара, 

наш врач стал готовить нас к самому 
дорогому и новомодному лечению – 
внутриматочному осеменению. Эта 
процедура включала ежедневные 
уколы в нижней части живота, ко
торые я делал жене сам. Кроме того, 
ей нужно было принимать много
численные лекарства. Ей приходи
лось ходить в клинику через день, 
чтобы пройти сонограмму и сдать 
кровь на анализ. У нее все руки бы
ли в синяках. Я не мог отпроситься 
с работы на эти процедуры. Позже 
жена рассказывала, что однажды во 
время обследования она вдруг раз
рыдалась. Врач спросил ее:                                          

– Почему вы так расстроились? 
Многим пациентам очень нравятся 
эти процедуры.

– Просто я не ожидала, что так 
все получится. 

Думаю, она просто не знала, как 
сказать врачу, что ее мечты о роман
тическом вечере с мужем и зачатии 
ребенка оказались тщетными.                                                                        

Через две недели тест на бере
менность оказался отрицательным. 
Мы могли решиться еще на два 
внутриматочных осеменения или 
согласиться на искусственное осе
менение (в пробирке). В тот вечер 
мы почти не разговаривали за ужи

ÎØÈÁÊÈДо моей женитьбы кто-то сказал 
мне, что первый год семейной 
жизни будет самым трудным. Ког-
да мы с женой отметили первую 
годовщину нашей свадьбы, я по-
думал о том, согласен ли я с тем 
утверждением. И вспомнил, как у 
жены впервые произошел нервный 
срыв. Она не могла найти блендер 
и в результате плакала в спальне 
в течение часа.

Испытания и

Свет Евангелия    № 1 (159) январь 2024



30 31

ном. Мне казалось, что наша беда не 
разъединила нас, а скорее сплотила, 
и нам больше нечего было сказать 
друг другу. Мы ничего не стали де
лать, просто остались дома.

Мне захотелось помыть посуду. 
Я даже не представлял, как беда и 
скука похожи друг на друга. Мытье 
посуды и стирка белья помогли мне 
держать себя в руках и сохранить 
контроль над собой. Я подумал: 

«Неужели в течение последнего го
да моя жена именно так ощущала 
эту тоску и печаль? Почему эти чув
ства теперь терзают и меня? Может, 
на семинаре я научился сочувство
вать ей? Или результаты лечения 
только теперь возымели на меня 
действие?..» Врач сказал, что вну
триматочное осеменение гарантиру
ет успех на двадцать пять процентов. 
Тогда я подумал, что целый год стра
даний теперь, наконец, закончится, 
и мы получим то, ради чего так ста
рались, и что (как мне думалось!) 
заслужили. Но теперь я думаю, что в 
тот вечер я впервые столкнулся с на
стоящим ощущением горя.

На следующее утро я проснулся 
и обнаружил жену на полу в ванной 
всю в слезах. Я сел рядом с ней и 
обнял ее. Несколько минут мы ни о 
чем не говорили. Мы просто молча
ли. Когда вздыхала она, вздыхал и я. 
Наконец, она прошептала:

– Что нам теперь делать?
– Нам нужно прекратить эти 

процедуры.
– Если мы прекратим, тогда все, 

что мы вкладывали в них – деньги, 
боль, печаль, – будет впустую. Зна
чит, мы ничего не добьемся.

– Да, это так. Но мне кажется, 
что наше будущее ускользает от нас. 
Все эти процедуры, как азартная 
игра – чем больше мы теряем, тем 

увереннее мы в том, что нужно про
должать, чтобы получить хотя бы 
чтонибудь. Нам нужно остановить
ся сейчас, чтобы мы не потеряли че
гото большего.  

Мы прекратили процедуры. На 
тот момент я просто понял, что горе 

Многие из нас стремятся разрешить существующие проблемы или 
справиться с проблемами тех, кого мы любим. Но когда у нас это не по
лучается, мы испытываем отчаяние и раздражение. Иногда нам прихо
дится признать, что мы хотели бы, чтобы нас оставили в покое, если нам 
не удается справиться с проблемами. 

Любовь не требует от нас ответов на все вопросы. Но очень часто лю
бовь просит, чтобы мы просто выслушали наболевшие проблемы, попы
тались понять и выразили свое сочувствие, любовь и сострадание.

Иногда любовь означает, что ты просто находишься рядом с тем, кого 
любишь, – пытаясь почувствовать то, что переживает этот человек, слу
шая и стараясь все увидеть его глазами до тех пор, пока не начинаешь 
понимать его и сочувствовать. Как выяснил Билли, любовь часто означа
ет «сопереживание» с этим человеком конкретных моментов его жизни.

Билли Кученс с женой Лори усыновили годовалого мальчика и ново
рожденную девочку. В его блоге www.goggycoff ee.blogspot.com вы можете 
познакомиться со статьями Билли на самые разные темы, начиная с бес
плодия и заканчивая воспитанием.

и разочарование довели нас до исто
щения. Годы спустя жена сказала, что 
когда я стал горевать вместе с ней, она 
стала исцеляться от сердечной боли, 
которую я причинил ей своим рав
нодушием. Она сказала, что ничего в 
этом сложного нет – нужно было про
сто найти время, чтобы выслушать ее 
и дать ей выговориться, не поправляя 
и не комментируя. Я перестал пы
таться сосредоточиться на ее нуждах. 
Вместо этого я научился вникать в ее 
жизнь и чувства.

Теперь, когда я оглядываюсь на 
первые три года нашей семейной 
жизни, я думаю, что это время было 
действительно тяжелым. Я вспоми
наю эмоциональную боль и проща
ние с мечтой, и как все это отразилось 
на формировании меня как мужа. И 
я также вижу сходство этих ситуаций 
с блендером и сгоревшим ужином. 
Просто это тот самый момент, когда 
жене нужно, чтобы я ее выслушал и 
посочувствовал ее настроению.

Все эти переживания сыграли 
важную роль в создании семьи, ко
торая у нас есть сейчас. Они нас 
сплотили, и теперь мы наслажда
емся близостью, о существовании 
которой раньше я даже не подозре
вал. Моя способность соучаствовать 
в жизни другого человека укрепила 
мои отношения с женой... и помогла 
мне стать хорошим 
отцом для  двух 
приемных детей, 
которыми мы мо
жем гордиться.

Билли Кученс

В прошлом номере мы уже рас
смотрели немало событий из 

Ветхого Завета на эту тему. Перед 
тем, как перейти к событиям наших 
дней, предлагаю вспомнить семью 
священника Илия, бывшего «су-
дьею Израиля сорок лет» (1 Цар. 
4:18); его сыновья – также священ
ники. О них отдельно написано в 
1 Цар. 2:12-17 и 22-25: «Сыновья же 
Илия были люди негодные; они не 
знали Господа и долга священни-
ков»; «И грех этих молодых людей 
был весьма велик пред Господом, ибо 
они отвращали от жертвопри-
ношений Господу» (ст. 17). Перечень 
грехов продолжается: «...они спят 
с женщинами, собиравшимися у 
входа в скинию собрания» (ст. 22); 
«… они не слушали голоса отца 
своего, ибо Господь решил уже пре-
дать их смерти» (ст. 25). Господь 
до времени терпел грехи этих свя
щенников. Но не было Божьей воли 
на то, чтобы священнослужители 
были людьми негодными – не зна
ли Господа, не знали долга священ

ников, отвращали народ от жерт
воприношений Господу, грешили с 
женщинами.

Нет воли Божьей на то, чтобы и 
сегодня обычные люди (и называ
ющие себя христианами) не знали 
Господа. Наоборот, неоднократно 
мы читаем повеление: «Во всех пу-
тях твоих познавай Его...» (Прит. 
3:6; 1 Ин. 5:20). Велика наша ответ
ственность перед Богом и людьми в 
том, чтобы через наши слова и дела 
окружающие приближались к Твор
цу; чтобы мы не были теми, кто сво
ими мерзостями отвращает других 
от Господа.

      

Люди склонны разделять гре
хи на тяжкие и допустимые, 

«не к смерти»: когда сравнивают 
себя с большими преступника
ми, то на их фоне выглядят даже 
очень порядочными. Но посмотрим 
на некоторые незначительные (так 
сказать!) согрешения – есть ли на 
них воля Божья, ведь многие из нас 
допускают их в свою жизнь, а неко
торые постояннно практикуют (или 
совершают). Один проповедник вы

сказался, что мы некоторые грехи 
воцерковили. 

Одним из таких «преуменьшен
ных» грехов является ложь (иногда 
незначительная).

Читайте тематический но
мер журнала (№ 144 за 2021 

год) на тему лжи, обмана, мани
пуляций: https://uznik.net/index.
php/lightofthegospelarchive/2192
lightofthegospelarchive или здесь: 
https://vk.com/lightofthegospel

Что говорит Библия о лжи? 
Апостол Иоанн открывает источ

ник всякой неправды и каждой лжи: 
«Ваш отец диавол; и вы хотите 
исполнять похоти отца вашего. 
Он был человекоубийца от нача-
ла и не устоял в истине, ибо нет 
в нем истины. Когда говорит он 
ложь, говорит свое, ибо он лжец 
и отец лжи» (Ин. 8:44); «Дети 
Божии и дети диавола узнаются 
так: всякий, не делающий правды, 
не есть от Бога, равно и не любя-
щий брата своего» (1 Ин. 3:10).

Дьявол не только вдохновля
ет людей на ложь, разнообразные 
манипуляции и сплетни, но и сам 

Божьей волей?
Что НЕ является
Все чаще звучащая из уст извест-
ных служителей фраза: «На все 
воля Божья!» побуждает нас опять 
открыть Библию, исследовать 
Писание и задуматься над этим 
утверждением.

«ДОПУСТИМЫЕ» ГРЕХИ, 
ИЛИ ГРЕХИ «НЕ К СМЕРТИ»

ЛОЖЬ, МАНИПУЛЯЦИИ
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клевещет перед Богом день и ночь: 
«…низвержен клеветник братий 
наших, клеветавший на них пред 
Богом нашим день и ночь» (Откр. 
12:10).

Если мы разрешаем себе иногда 
немножко лгать или распростра
няем чужую ложь и пропаганду (а 
некоторые провозглашают всевоз
можными методами миллионные 
тиражи утонченных искажений 
правды), – это ничем другим нель
зя назвать, как грехом. И назвать 
это волей Божьей невозможно!

Прочитаем в 4-й главе послания 
к Ефесянам учение Духа Святого 
нам через Апостола Павла:

«Посему, отвергнув ложь, го-
ворите истину каждый ближнему 
своему...» (ст. 25); «…и не давайте 
места диаволу» (ст. 27); «Никакое 
гнилое слово да не исходит из уст 
ваших, а только доброе для нази-
дания в вере, дабы оно доставляло 
благодать слушающим» (ст. 29); 
«Всякое раздражение и ярость, 
и гнев, и крик, и злоречие со вся-
кою злобою да будут удалены от 
вас…» (ст. 31). 

Из приведенных мест Писания 
мы видим, что воля Божья заклю
чается в отвержении лжи, выходе 
из рабства дьявола – отца лжи. Но 
эту волю Божью не все христиане 
соблюдают (нередко христианские 
вожди лгут прямо с кафедры). А 
номинальные верующие или без
божники не только поглощают сами 
пищу сатаны, но и распространяют 
ее всеми возможными средствами, 
упорным постоянством занося их в 
воспринимающие души.

 

Посмотрим на учение Хри
ста в Нагорной проповеди. 

Иисус говорит: «Вы слышали, что 
сказано древним: не убивай, кто 
же убьет, подлежит суду. А Я гово-
рю вам, что всякий, гневающий-
ся на брата своего напрасно, 
подлежит суду; кто же скажет 
брату своему: ‘‘рака’’, подлежит 
синедриону; а кто скажет: ‘‘безум-
ный’’, подлежит геенне огненной» 
(Мф. 5:21-22). И в следующих сти
хах Христос несколько раз повторя
ет о важности и необходимости при
мирения с братом и с соперником. И 

мир с ближним обязан предшество
вать жертвоприношению Богу (ст. 
23–25).

Когда человек гневается, то он 
одновременно ненавидит другого. 
Вот что написано об этом состоянии: 
«Всякий, ненавидящий брата свое-
го, есть человекоубийца; а вы знае-
те, что никакой человекоубийца не 

имеет жизни вечной, в нем пребы-
вающей» (1 Ин. 3:15). Мы знаем, что 
сегодня льется человеческая кровь и 
в Африке, и в Палестине, и в Укра
ине. Началом уничтожения врагов 
служат ложь, гнев и ненависть. И на 
все эти отрицательные качества нет 
воли Божьей. Напротив, Божья воля 
призывает людей к миру, любви и 
снисхождению.

Одним из распространенных 
и часто узаконенных греш

ными людьми способом убийств яв
ляется аборт. С 1973 года это убий
ство узаконено в США. Цифры таких 
убийств огромные, но сайт https://
worldpopulationreview.com/country
rankings/abortionratesbycountry 
приводит учет последних данных по 
разным странам. По данным ООН, 
в Мексике самый низкий показа
тель абортов: 0,1 на 1000 женщин. 
К сожалению, первое место в мире 
по абортах занимает Россия: 53,7 на 
1000 женщин.

По данным Всемирной органи
зации здравоохранения, «пример
но 73 миллионна искусственных 

абортов совершается во всем мире 
каждый год, при этом 61% всех не
желательных беременностей и 29% 
всех беременностей в целом закан
чиваются абортом». 73 миллиона 
убийствабортов в год! Если «люди» 
убивают нерожденных, то на это 
также есть воля Божья? Возможно 
ли допустить мысль, что Господь 

одобряет этот вид убийства, прино
сящий огромные деньги задейство
ванным в этом? 

В наше время стало обычным 
сожительство до брака, в 

браке допустимы измены, порабо
щение порнографией. Являются ли 
такие деяния волей Божьей?

В Нагорной проповеди Христос 
учит: «Вы слышали, что сказано 
древним: не прелюбодействуй. А Я 
говорю вам, что всякий, кто смо-
трит на женщину с вожделением, 
уже прелюбодействовал с нею в 
сердце своем. Если же правый глаз 
твой соблазняет тебя, вырви его и 
брось от себя, ибо лучше для тебя, 
чтобы погиб один из членов твоих, 
а не все тело твое было ввержено 
в геенну. …Сказано также, что, 
если кто разведется с женою сво-
ею, пусть даст ей разводную. А Я 
говорю вам: кто разводится с же-
ною своею, кроме вины любодеяния, 
тот подает ей повод прелюбодей-
ствовать; и кто женится на раз-
веденной, тот прелюбодейству-
ет» (Мф. 5:27-32).

В 1 Иоанна 2:15-17 читаем: «Не 
любите мира, ни того, что в 
мире: кто любит мир, в том нет 
любви Отчей. Ибо все, что в мире: 
похоть плоти, похоть очей и 
гордость житейская, не есть 
от Отца, но от мира сего. И мир 
проходит, и похоть его, а исполняю-
щий волю Божию пребывает вовек». 
Апостол Павел пишет: «…плотские 
помышления суть вражда про-
тив Бога; ибо закону Божию не по-
коряются, да и не могут»  (Рим. 8:7).

Перечисленные стихи Писания 
свидетельствуют, что на «любимые» 
и распространенные грехи нет и не 
может быть воли Божьей. Наоборот, 
это – мерзость.

Словари толкуют, что мерзость 
– это то, что вызывает омер

зение, отвращение; нечто край
не отталкивающее. Это гнусность, 
подлость, гадость, невыносимость, 
тошнотворность, отвратительность, 
нечистота, зловоние.

Что называет мерзостью Писа
ние?

«Вот шесть, что ненавидит 
Господь, даже семь, что мерзость 
душе Его: глаза гордые, язык 
лживый и руки, проливающие 
кровь невинную, сердце, кующее 
злые замыслы, ноги, быстро 
бегущие к злодейству, лже-
свидетель, наговаривающий 
ложь и сеющий раздор между 
братьями» (Прит. 6:16-19);

«Неверные весы – мерзость 
пред Господом…» (Прит. 11:1);    

«Жертва нечестивых – мер-
зость пред Господом…» (Прит. 
15:8);    

«Мерзость пред Господом – 
уста лживые, а говорящие исти-
ну благоугодны Ему» (Прит. 12:22);    

«Мерзость пред Господом – по-
мышления злых, слова же непо-
рочных угодны Ему» (Прит. 15:26);

«Кто отклоняет ухо свое от 
слушания закона, того и молит-
ва – мерзость» (Прит. 28:9);

«Не ложись с мужчиною, как 
с женщиною: это мерзость» 
(Лев. 18:22);

«Он сказал им: вы выказываете 
себя праведниками пред людьми, но 
Бог знает сердца ваши, ибо что 
высоко у людей, то мерзость 
пред Богом» (Лук. 16:15).  

Мерзость – это особо гнусные 
грехи, широко распространенные 
сегодня. Мерзостью наполняет
ся земля. Когда служители утвер
ждают, что все происходит по воле 
Божьей, не утверждают ли этим, что 
делающие мерзости также исполня
ют волю Божью?

Апостол Павел пишет к Тимо
фею: «Знай же, что в послед-

ние дни наступят времена тяж-
кие. Ибо люди будут самолюбивы, 
сребролюбивы, горды, надменны, 
злоречивы, родителям непокорны, 
неблагодарны, нечестивы, недру-
желюбны, непримирительны, кле-
ветники, невоздержны, жестоки, 
не любящие добра, предатели, на-
глы, напыщенны, более сластолю-

НЕНАВИСТЬ – УБИЙСТВА

АБОРТЫ

ПРЕЛЮБОДЕЯНИЯ

МЕРЗОСТЬ

бивы, нежели боголюбивы, имею-
щие вид благочестия, силы же его 
отрекшиеся. Таковых удаляйся. 
К сим принадлежат те, которые 
вкрадываются в домы и обольща-
ют женщин, утопающих во грехах, 
водимых различными похотями…» 
(2 Тим. 3:1-6).

У нас нет возможности цитиро
вать здесь все места Писания, чтобы 
рассмотреть гордость, ожесточение 
сердец, месть, поиски своего, почи
тание себя выше других, …но про
читайте сами Римлянам 1:26-32 и 
Галатам 5:19-21 – там перечисле
ны множество пороков, которые се
годня люди постоянно практикуют. 
Есть ли на эти беззакония воля Бо
жья, если «поступающие так Цар-
ствия Божия не наследуют»? Даже 
больше, в 1 Кор. 10:6-11 Господь сно
ва и снова нас предупреждает, чтобы 
мы не грешили теми грехами, за ко
торые погибли уже миллионы, был 
умерщвлен потопом развращенный 
мир, огнем – развращенные города!            

 

Благая воля Господа желает 
спасения от греха и дарует 

блаженства вечной жизни для каж
дого Божьего создания. Вседержи
тель хочет, «чтобы все люди спас-
лись и достигли познания истины» 
(1 Тим. 2:4)! Эта же мысль выра
жается в Ис. 45:22; Иез. 18:32; Ин. 
3:15-16; Мф. 18:14; 2 Пет. 3:9. 

И в Иез. 18:23 Бог ясно выражает 
Свою волю: «Разве Я хочу смерти 
беззаконника?.. Не того ли, чтобы 
он обратился от путей своих и был 
жив?»

И Ветхий, и Новый Заветы, и 
история человечества показывают, 
что на все есть Божье допущение, 
но не в этом Его благая воля! Никто 
не имеет права искажать Писания и 
полномочий оправдывать и распро
странять грехи, прикрываясь этим 
терминоммемомлозунгом: «Ничего 
не поделаешь!.. На все воля Божья!..»

Закончим наше рассуждение на
поминанием Апостола любви: «Воз-
любленный! не подражай злу, но 
добру. Кто делает добро, тот от 
Бога; а делающий зло не видел Бо-
га» (3 Ин. 1:11). 

любленный! не подражай злу, но 

Бога; а делающий зло не видел Бо-

ПОСЛЕДНЕЕ ВРЕМЯ

БОЖЬЯ ВОЛЯ
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Токарь повернулся на дру
гой бок. Тут он увидел, что 

к нему подходит какаято дама. Он 
злобно посмотрел на цветущее лицо 
посетительницы и недовольно нах
мурился.

– Могу ли я вам предложить кни
жечку почитать? – сказала подо
шедшая дама ласковым голосом.

– Пожалуйста. Спасибо, – токарь 
взял книжечку, повертел в руках, 
взглянул на даму и враждебно по
думал: «Экая, так и пышет здоро
вьем!»

– Быть может, вы разрешите, и я 
сяду? – спросила она. 

– Пожалуйста, пожалуйста, – 
сказал токарь, а про себя подумал: 
«Что за ерунда?..»

Дама присела. 
– Я думаю, как скучно вам ле

жать, – начала дама. – И как тяже
ло… Ну, да, Бог даст, поправитесь! 

Завязался разговор, который 
вскоре перешел на религиозную 
тему. Дама оказалась членом како
гото христианского общества и рас
пространяла Св. Писание по больни
цам. Она сразу заметила, что токарь 
был человек неверующий, а потому 
и начала говорить ему о Христе.

– Вы можете скоро умереть, – го
ворила дама.

– Я это и без вас знаю, – угрюмо 
ответил токарь.

– И страшно то, что вы человек 
неверующий и погибающий…

– А уж это вас не касается, – злоб

но ответил токарь.
– Но Господь вас может простить, 

– как будто не расслушав его ответа, 
продолжала дама. – Вы лишь долж
ны придти к Нему и покаяться. Я 
вам дам Евангелие. – Она достала 
маленькое Евангелие и подала тока
рю. – Читайте и молитесь, – посове
товала она,  я глубоко верю, что это 
заставит вас покаяться.

– Сомнительно, – протянул то
карь. 

– Но главное – верьте этой кни
ге…

Здоровый вид дамы, ее румяные 
щеки до того злили рабочего, что он 
едва сдерживался, чтобы не сказать 
ей какойнибудь грубости. На ее по
следние слова он както желчно рас
смеялся. Даму это поразило, и она 
подумала: «Человек не сегоднязав
тра умрет – и такое ожесточение». 
Она захотела ему сказать об этом.     

– Послушайте, вы вот так гово
рите, но не забудьте, что вы человек 
больной…

– Больной, да голова у меня здо
ровая, – грубо перебил токарь, – и 
глупостям я не верю.

Дама сокрушенно покачала го
ловой. Довольно долго еще гово
рили они, но, наконец, пришлось 
расстаться. Время посещения окон
чилось. 

– До свидания, – попрощалась 
дама с токарем, крепко пожала его 
бледную руку. – Я приду, вероятно, 
скоро, но вы читайте... 

Дама ушла. Прошло несколько 
дней, и в ту же палату пришла опять 
эта дама и направилась к кровати, 
где лежал больной токарь. Но Гу
сева, с которым она беседовала, не 
было, и вместо него лежал какойто 
старик.

– Где же больной Гусев, который 
тут раньше лежал? – спросила она 
сиделку. 

– Приказал долго жить, умер, – 
ответила сиделка и, чтото вспом
нив, сказала: «А он какойто даме 
велел письмо передать. Верно, вы 
и будете. И Евангелие вернуть ве
лел…» 

Сиделка принесла письмо и 
Евангелие. Дама, распечатав, стала 
читать. Вот что писал Гусев: «До
рогая сестра! Простите, что я вас 
так называю, но думаю, вы не оби
дитесь на меня за это. Ведь Сам Го
сподь повелел всем быть братьями 
и сестрами. Очень благодарю вас за 
Евангелие. Оно мне очень помогло. 
Изменилось мое сердце, моя душа, 
убеждения и взгляды. Вообще все
все. Я пишу и знаю, что ночью ме
ня не будет в живых. Знаю также и 
то, где я буду после смерти. И это 
все благодаря Евангелию. Большое, 
большое вам спасибо! Жму вашу до
брую руку и желаю вам успеха в ра
боте среди больных». 

На этом письмо кончилось. Бла
годарение Богу, Который спасает 
больных и здоровых, старых и моло
дых – всех, внимающих слову Его!

ТОКАРЬ ГУСЕВ

Токарь Гусев лежал в больнице. 
Его привезли из дома недели две 
тому назад, и он знал, что скоро 
его опять увезут, но только не 
домой, а на ближайшее кладбище. 
У него была чахотка. Мрачный, он 
лежал на своей кровати и глядел, 
как к больным приходили посети-
тели. К нему некому приходить. 
У него ни отца, ни матери, ни 
братьев, ни сестер, ни родствен-
ников. Знакомые, правда, были, 
но, как это всегда водится, исчез-
ли в тяжелое время…
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Число гадалок в наше вре
мя очень велико. Все чаще 

приходится слышать о том, как та
кие люди самоуверенно предлагают 
свои услуги. И, действительно, кто 
только ни обращается к ним за сове
том! Бедный и богатый, простолю
дин и вельможа спешат найти раз
решение вопросов о наживе, о заму
жестве, о друзьях и врагах, об исходе 
какоголибо предприятия и прочих 
событий жизни. Многие утвержда

ют, что гадалки с удивительной точ
ностью предсказывают судьбу. 

Нередко приемные таких гадалок 
бывают переполнены людьми так 
же, как приемные знаменитых вра
чей. Если бы это не было так печаль
но, то, право, можно было бы посме
яться над тем, как люди, считающие 
себя умными и развитыми, в нужде 
спешат довериться обманщикам 
вместо того, чтобы искать помощи и 
поддержки у Всемогущего Бога. Они 

отдают последнюю копейку на то, 
чтобы увеличить свое беспокойство 
и умножить разочарование, делаясь 
добычей таких безумных объявле
ний. Если люди отвергают спасаю
щую благодать Божию и доверяются 
обманщикам, то кто же подаст им ис
тинное утешение и помощь? Господь 
говорит: «Ибо два зла сделал народ 
Мой: Меня, источник воды живой, 
оставили, и высекли себе водоемы 
разбитые, которые не могут дер-
жать воды».

Гадалки предсказывают зем
ные события: болезнь, наследство, 
рождение или смерть, любовь и су
пружество, но никогда не говорят 
ни о грехе, ни о вечности, ни о гря
дущем суде. Да и не удивительно, 
ведь все гадание – дело бесовское. 
Непоколебимо и то, что всякий, 
ступающий на этот путь, делается 
добычей власти тьмы и становится 
неспособным к восприятию благода
ти Божией. Что Господь скрыл, того 
мы не должны насильно раскрывать; 
будем в смирении принимать из рук 
Его все, что открыл нам. Что же Бог 
открыл человеку? Христа Спасителя, 
полное примирение человека с Твор
цом, совершившееся на кресте, на 
Голгофе, прощение всех грешников, 
подчинившихся слову Его. Примем 
благодать Его – и тогда нас не будет 
беспокоить наша будущность здесь 
на земле, а сердце наполнится радо
стью, миром и любовью Божией.

Как далеко у вас хватило бы духу 
отправиться, чтобы помириться с 

братом, который с вами не разговаривает 
десять лет? Могли бы вы махнуть за 500 
километров? И не на автобусе, а на газо
нокосилке?

Именно так поступил 73летний аме
риканец Элвин Стрейт. Машины у него 
не было, а на автобусе он не хотел ехать 
из принципа. Про это даже сняли фильм. 
Элвин решил, что пора положить конец 
молчанию, ненависти и злости, разру
шить стену, разделившую двух родных 
братьев (ими же самими воздвигнутую).

Я смотрел этот фильм в переполнен
ном кинотеатре. В зале с начала до конца 
сеанса стояла полная тишина. Наверное, 
каждый думал о своих неразрешенных 
конфликтах, неулаженных ссорах. И мне 

НУЖНО 
ИДТИ

«…П���� ���ж� � ���м����� � ������ �����, � ����� ����� � ����е�� ��� ����» 
(М�. 5:24)

вспомнились слова Христа: «Итак, если 
ты принесешь дар твой к жертвеннику 
и там вспомнишь, что брат твой имеет 
что-нибудь против тебя, оставь там 
дар твой пред жертвенником, и пойди 
прежде примирись с братом твоим, и 
тогда приди и принеси дар твой» (Мф. 
5:23, 24).

Не нужно ли вам помириться с род
ственником, другом, братом во Христе? 
А если нужно, так не сделать ли вам это 
именно сегодня? 

Боже, Ты слышать мне 
дал боль чужую,

А не себя лишь жалеть без конца; 
С братом мириться сегодня иду я, 
С помощью Божьей по воле Отца… 
Обижаемся на когото – а стена встает 

между нами и Богом.

ГАДАНИЕГАДАНИЕ

«И�� ��� �л� �� �л�� ����� М��: Ме��, �������� 
���� ж����, ������л�, � ���е�л� �е� � ���� �м� 
��������, ������� �� м���� � е����� ����» 

(Ие�. 2:13)
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Я надеюсь душою измотанной,
Изнемогшей в кругах бытия, – 
В вышине, за небесными окнами, 
Неземная Отчизна моя!
А в груди непрестанными ритмами
Мое сердце стучит и стучит;
Я желаю Тобой быть испытана,
Дабы знать – на каком я пути?
И когда этот стук остановится – 
Чтоб душа поселилась моя
В вышине, за небесною горницей,
Где не будет конца бытия.

Не дай, чтоб сердце сделалось жестоким,
Холодным, дерзким и совсем без слез…
Ты видишь, Боже, как я одинока – 
Среди людей хожу, как средь берез…
Прости, что не умею я быть другом,
И ласки взгляд другим не подарю,
Сковалось сердце грубости недугом,
Чужое горе их я не узрю…
Окуталась в своих житейских бедах,
И мимо прохожу людских сердец…
О, Господи, Ты Сам сверши победу,
Дай любящее сердце мне, Отец!

Александра Стахурская


